
Материнский 
отток 
капиталов 
АТБ может пострадать  
из-за дочернего банка 

Идея объединения банковских 
активов — М2М Прайвет Банка 
(М2М) и Азиатско-тихоокеанско-
го банка (АТБ) — совладельца се-
ти «Азбука вкуса» Андрея Вдовина 
и его партнеров оказалась неу-
дачной. Концепция бизнеса М2М 
подразумевала работу с неболь-
шим числом крупных частных кли-
ентов, часть которых неожиданно 
забрали свои средства, что при-
вело к проблемам с ликвидно-
стью и проведением платежей. 
Поскольку с июля АТБ владеет 
М2М Прайвет Банком, проблемы 
в «дочке» могут ударить и по нему, 
указывают эксперты.

Как рассказали 
”
Ъ“ источники, 

знакомые с ситуацией, с конца ок-
тября несколько частных клиентов 
(всего в банке несколько десятков 
клиентов, все они премиальные) за-
брали из М2М депозиты на сумму 
более 2 млрд руб. Это 32% от объема 
средств физлиц, размещенных в бан-
ке, который, по данным ЦБ на 1 октя-
бря, составлял 6,14 млрд руб. Столь 
существенный отток привел к де-
фициту ликвидности. Уже неделю, 
по словам собеседников 

”
Ъ“, банк 

практически не проводит платежи, 
а 8 ноября М2М не исполнил обяза-
тельства по второй части сделки ре-
по на сумму 329,4 млн руб., о чем со-
общалось в материалах Московской 
биржи. «Несколько крупных клиен-
тов решили отозвать средства из бан-
ка, что вызвало проблемы с ликвид-
ностью»,— сообщила 

”
Ъ“ пресс-служ-

ба АТБ (владеет 100% М2М).
По словам двух клиентов М2М, 

банк сам подтолкнул их к тому, что-
бы забрать средства. Перед ноябрь-
скими праздниками они получили 
от банка СМС следующего содержа-
ния: «Уважаемые клиенты. Инфор-
мируем вас о том, что по техниче-
ским причинам возможны сбои при 
оплате картами М2М Прайвет Банка 
в ноябрьские праздники (или в бли-
жайшие дни). Просим вас планиро-
вать свои расходы, используя налич-
ные деньги или карты других бан-
ков. Приносим извинения за вре-
менные неудобства».
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Das ist ГАЗ
Какими глазами Владимир Путин смотрел на новый завод в Ярославле

12 ноября президент России 
Владимир Путин приехал в Яро-
славль, встретился с рабочими 
Ярославского моторного заво-
да и провел заседание прези-
диума Госсовета, посвященное 
инвестиционной привлекатель-
ности регионов. О том, чем при-
влекательны для Владимира 
Путина оказались рабочие за-
вода и чем он — для них,— спе-
циальный корреспондент ”Ъ“ 
АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ из Яро-
славля.

Несколько лет назад Ярослав-
ский моторный завод, принадле-
жащий группе Олега Дерипаски, 
переименовали в «Автодизель». 
А он всегда был Ярославским мо-
торным заводом. Теперь он Яро-
славский моторный завод в скоб-
ках. Но вот вопрос: кто-нибудь 
на Ярославском моторном заво-
де называет его «Автодизелем»? 
 Правильно.

В производственном корпу-
се моторного завода была развер-
нута выставка, посвященная его 
прошлому и будущему. Тут были 
выставлены макеты машин и ав-
тобусов, для которых завод делал 
свои двигатели. Тут был даже пер-
вый и последний советский двух-
этажный троллейбус. Разнообраз-
ные самосвалы, артиллерийские 
тягачи, неправдоподобной мощ-
ности генераторы. Был автомо-
биль ГАЗ, который недавно участ-
вовал в ралли «Шелковый путь», 
и руководитель команды Михаил 
Шкляев рассказывал мне, что на 
этом, именно на этом ГАЗе спор-
тсмены доехали прямо до Алма-
Аты и что это фантастический 
успех!

— Подождите,— переспросил 
я,— но почему не до Китая? Все 
остальные же поехали, наверное, 
дальше?..

— Ну не все…— вздохнул Миха-
ил Шкляев.— И так мы, честно го-
воря, далеко зашли… Хватит уж…

Дальнейшие расспросы приве-
ли к тому, что он смог произнести 
еще одну фразу: «По финансовым 
соображениям дальше ехать не 
имело смысла» — и тут уж замол-
чал полностью.

Между тем был здесь представ-
лен и двигатель 530, разработан-
ный на заводе, а также его модифи-
кации (линию с одной из этих мо-
дификаций должен был в этот день 
открыть Владимир Путин).

— А это действительно не заимст-
вование какое-то? Все свое, домаш-
нее? — спросил я у главного инже-
нера завода Дмитрия Мокроусова.

Он постарался не подать вида, 
что обиделся, хоть и получилось 
у него не очень хорошо.

— Перед вами человек, который 
нарисовал две первые линии этого 
двигателя,— только и сказал Дмит-
рий Мокроусов.

А кто рисовал все остальное, бы-
ло уже, очевидно, не так важно.

Между прочим, именно он лег-
ко объяснил мне философию за-
водского бизнеса:

— До сих пор мы продавали дви-
гатели на Ближний Восток, в Афри-
ку… Сейчас начали поставки в Сер-
бию. Сербия — это Европа. Почему 

начали? Если продавать бедным, 
много не заработаешь. Надо прода-
вать богатым. А богатые — в Европе. 
А Европа — это норма 

”
Евро-6“. Поэ-

тому делаем двигатели для 
”
Евро-6“.

Да, я обратил внимание, что на 
заводе работают увлеченные люди.

— Двигатель,— сообщил мне 
президент группы ГАЗ Вадим Со-
рокин,— это вершина творчест-
ва человечества! Возьмем хотя бы 
поршень!..

Надо понимать, что мы были 
сейчас на новом заводе и это броса-
лось в глаза. В 2008 году строитель-
ство завода остановилось и возоб-
новилось в 2009-м, после того как 
на моторный завод приехал Влади-
мир Путин и завод в результате по-
лучил кредит ВЭБа.

И теперь цеха завода и в самом 
деле впечатляли, особенно после 
судостроительного завода в Астра-
хани (см. 

”
Ъ“ от 1 ноября), под кры-

шей одного из цехов которого, пом-
ню, устроилась стая ворон… Здесь 
работают всего 400 человек, а на 
главном конвейере — три. И тут 
делают двигатели для Mercedes-
Benz Sprinter — для всех заводов 
Mercedes, разбросанных по миру 
(и что-то подсказывает, что посто-
ронним человеком в этой истории 
не является немец Манфред Айбек, 
гендиректор корпорации «Русские 
машины»…).

— И главное,— говорил мне 
Олег Дерипаска,— мы же един-
ственные, кто этот кредит ВЭБу 
 отдаст!

Он и сам, кажется, поражался то-
му, что произносят его уста:

— Ведь особенно тогда все бра-
ли с одним расчетом: не отдавать. 
А мы отдадим!

Судя по этим словам, пока что, 
впрочем, не отдали.

новости — с4

Олег Дерипаска с нетерпе-
нием ждал Владимира Путина   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

У Александра Роднянского 
новые кадры
В его компании оказались  
азербайджанские партнеры

Александр Роднянский нашел нового 
бизнес-партнера: владельцем 49% его 
кинокомпании «Нон-Стоп Продакшн» 
оказалась компания Excalibur, принад-
лежащая азербайджанскому «Аграркре-
диту». Эта государственная организация 
управляет проблемными задолженно-
стями перед Международным банком 
Азербайджана (МБА), у которого брал 
кредит, в частности, «Нон-Стоп Про-
дакшн». Сейчас взысканием этих и дру-
гих долгов ряда российских заемщи-
ков на сумму свыше $1 млрд занимается 
российская компания «Вертикаль Капи-
тал», которая уже заявила о претензиях 
к господину Роднянскому.

49% ООО «Нон-Стоп Продакшн» кинопро-
дюсера Александра Роднянского принадле-
жит люксембургской компании Excalibur 
Development S.A., остальное — у кипрской 
«Снапфлай Лимитед», следует из данных 
ЕГРЮЛ в Kartoteka.ru. Как рассказал 

”
Ъ“ 

источник в МБА, бенефициаром Excalibur 
является азербайджанская кредитная ор-
ганизация ЗАО «Аграркредит», которое по-
лучило проблемные долги МБА в соответ-

ствии с указом президента Азербайджана 
Ильхама Алиева, изданного 15 июля 2015 
года. По этому указу Минфин Азербайджа-
на в рамках финансового оздоровления 
определил проблемные активы МБА и на-
чал поэтапно исключать их из баланса бан-
ка, передавая «Аграркредиту». В обязаннос-
ти «Аграркредита» входит возврат просро-
ченных долгов, и для «юридического со-
провождения взыскания проблемной за-
долженности» и ее «эффективного взыска-
ния» «Аграркредит» заключил соглашение 
с российской компанией «Вертикаль Капи-
тал», сообщил 

”
Ъ“ представитель «Вертика-

ли». В московской «дочке» МБА эту инфор-
мацию 

”
Ъ“ подтвердили.

Как заявил 
”
Ъ“ представитель «Верти-

каль Капитала», у структур Александра 
Роднянского («А-Компани Дистрибуция» 
и Alexander Rodnyansky Films Ltd) есть за-
долженность перед «Аграркредитом», ее раз-
мер — $4 млн и 290 млн руб., эти должни-
ки также не погасили проценты по креди-
там «МБА-Москва».

деловые новости — с10

КС сравнит свои решения  
с выводами ЕСПЧ
Жалоба Минюста по делу ЮКОСа принята 
к рассмотрению

Конституционный суд (КС) рассмот-
рит 15 декабря обращение Минюста 
с просьбой «признать невозможным 
 исполнение» постановления Европей-
ского суда по правам человека (ЕСПЧ) 
о выплате бывшим акционерам ЮКОСа 
€1,866 млрд компенсации за наруше-
ние их права на защиту собственности. 
Минюст заявил, что выводы ЕСПЧ про-
тиворечат решениям КС, а компенса-
ция присуждена лицам, которые в споре 
не участвовали. Аргументы, представ-
ленные в жалобе, противоречат меж-
дународному праву и  дополнительно 
расширяют полномочия КС, считают 
эксперты.

КС принял к рассмотрению запрос Ми-
нюста (копия есть у 

”
Ъ“) о признании «не-

возможности исполнения» решения ЕСПЧ 
по делу ЮКОСа в части выплаты его экс-ак-
ционерам около €1,9 млрд. Минюст заявил, 
что возложенное на РФ обязательство «не 
подлежит исполнению», поскольку основа-
но на толковании ЕСПЧ Конвенции по пра-
вам человека, расходящемся с Конституци-
ей РФ «в свете правовых позиций КС». На-

помним, ЕСПЧ присудил рекордную ком-
пенсацию в 2014 году, исходя из «очевидно-
го материального ущерба», причиненного 
ЮКОСу выявленным в 2011 году нарушени-
ем п. 1 протокола 1 к Конвенции (о защите 
собственности). ЕСПЧ потребовал вернуть 
уплаченные ЮКОСом налоговые штрафы 
за 2000–2001 годы (€1 млрд), посчитав не-
законным придание арбитражными суда-
ми обратной силы постановлению КС, до-
пустившему в 2005 году случаи преодоле-
ния сроков давности, установленных Нало-
говым кодексом. ЕСПЧ также признал несо-
размерным расходам судебных приставов 
взыскание с компании исполнительско-
го сбора в размере 7% от всех ее налоговых 
обязательств (€1,16 млрд), оказавшего «серь-
езное влияние на ликвидацию компании».

Минюст настаивает, что санкции в отно-
шении ЮКОСа были применены госорга-
нами и судами в соответствии с законода-
тельством, признанным КС конституци-
онным, а исполнительский сбор ЮКОС не 
оспаривал.

экономическая политика — с2
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Доводы Минюста фактически сводятся к не-
согласию с выявленными ЕСПЧ еще в 2011 го-
ду нарушениями. Хотя тогда решением, выне-
сенным по существу жалобы ЮКОСа, россий-
ские власти были удовлетворены и не обжало-
вали его в Большой палате ЕСПЧ. А в 2013 году 
Россия даже представила в Совет Европы план 
действий по исполнению того же решения, за-
верив, в частности, что повторение наруше-
ний, выявленных в деле ЮКОСа, абсолютно 
исключено.

«ЕСПЧ не утверждал, что нормы о предель-
ных сроках давности привлечения к налого-
вой ответственности и о размере исполнитель-
ского сбора в принципе незаконны, а говорил 
об этом именно применительно к делу ЮКО-

Са,— отмечает управляющий партнер адвокат-
ского бюро 

”
Бартолиус“ Юлий Тай.— Ведь КС 

РФ не рассматривает дела по существу, а толь-
ко выявляет конституционность норм закона 
или сложившегося толкования правоприме-
нительной практики». По словам эксперта, по-
становление ЕСПЧ противоречит не правовым 
позициям КС, а доводам и мотивам судебных 
актов арбитражных судов РФ по делу ЮКОСа.

С опозданием Минюст в запросе в КС про-
должает настаивать на неприемлемости при-
нятия ЕСПЧ в 2009 году к рассмотрению жало-
бы ЮКОСа, который к этому моменту был уже 
ликвидирован. Сумма компенсации присужде-
на лицам, которые не являлись стороной про-
цесса и не являются, по мнению Минюста, пра-
вопреемниками компании. А присуждение 
компенсации экс-акционерам ЮКОСа наруша-

ет права других граждан и «конституционный 
принцип справедливости и равноправия». Гла-
ва аналитической службы юрфирмы «Инфра-
лекс» Ольга Плешанова считает, что неопреде-
ленность процессуального статуса экс-акционе-
ров ЮКОСа делает решение ЕСПЧ «уязвимым». 
«ЕСПЧ не определил, кто и в каком порядке дол-
жен будет проверять права на компенсацию. 
Отсутствие процедуры выплаты и лиц, уполно-
моченных на ее проведение, плохо согласуется 
с принципом правовой определенности, кото-
рый сам ЕСПЧ ревностно отстаивает, в том чи-
сле в делах против России»,— говорит она. По 
ее словам, Минюст пытается «ударить по реше-
нию ЕСПЧ его же оружием».

«Аргументы, представленные в жалобе, 
прямо противоречат международному праву 
и дополнительно расширяют полномочия КС. 

Если в деле Анчугова и Гладкова (о запрете за-
ключенным голосовать на выборах.— 

”
Ъ“) КС 

нашел противоречие Конституции, то сейчас 
его просят разрешить не исполнять решение 
ЕСПЧ, потому что оно 

”
противоречит“ реше-

нию КС, а не самой Конституции»,— считает 
доцент Школы права и социальной справед-
ливости Университета Ливерпуля Константин 
Дегтярев. По его словам, решения КС «стано-
вятся козырными тузами или индульгенция-
ми, которые могут выводить правовые вопро-
сы из-под эффективного контроля Страсбур-
га, а сам КС становится апелляционным судом 
для решения ЕСПЧ». Проблема в том, что на 
международном уровне обязательство РФ ис-
полнять решение ЕСПЧ останется, подчерки-
вает эксперт.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

КС сравнит свои решения с выводами ЕСПЧ
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 18,8

миллиарда долларов составило сальдо внешней торговли товарами в третьем квартале 2016 
года, сообщил Банк России. За год показатель сократился практически на 65%: экспорт продолжает падать 
26 месяцев подряд (в сентябре — на 3%), несмотря на рекорды добычи углеводородов, а импорт растет 
начиная с августа (в сентябре — на 8%) после перерыва в 31 месяц. В октябре 2016 года по сравнению с 
октябрем 2015-го сальдо текущего счета платежного баланса РФ «в результате значительного сокращения 
экспорта при восстановлении импорта» сжалось вдвое — до $16 млрд, сообщил ЦБ. Сжатие торгового ба-
ланса в октябре частично компенсировало существенное уменьшение отрицательного сальдо баланса услуг. 6
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ЕБРР исследовал  
постсоветскую  
«лестницу доходов»

Почти четверть (23%) граждан 
России за последние 25 лет испы-
тали ощутимый (средний или выше 
среднего) рост совокупного реаль-
ного дохода, говорится в докладе 
Европейского банка реконструкции 
и развития (ЕБРР) «Transition Report 
2016–2017» («Жизнь в переходный 
период 2016–2017 годов»). Доклад 
посвящен изучению неравенства и 
экономической интеграции в так на-
зываемом регионе ЕБРР (36 стран, 
среди которых — государства быв-
шего СССР и соцблока, а также 
Греция, Турция, Египет и др.).

Как отмечается в докладе, 
средний уровень доходов в странах 
региона за 25 лет существенно вы-
рос, однако из-за незначительного 
уровня неравенства в начале этого 
процесса и глубокой рецессии 
1990-х годов показатели роста 
сильно разнятся в зависимости 
от положения на «лестнице дохо-
дов» (income ladder). В среднем 

за 1989–2016 годы реальный доход 
россиян вырос на 70%. Однако при 
этом 13% населения имеют более 
низкий реальный доход, чем в 1989 
году. У 23% он вырос выше средне-
го показателя (на 70–170%). Таким 
образом, у большинства населения 
(64%) уровень реальных доходов 
вырос в диапазоне от 0% до 70%, 
то есть ниже среднего значения.

Похожая ситуация и по всему 
региону ЕБРР. Наибольший рост 
испытали те, кто имел наибольший 
или наименьший доход. По данным 
исследования, сегодня большинст-
во стран с переходной экономикой 
демонстрируют уровень нера-
венства доходов, аналогичный 
тому, что наблюдается во многих 
странах с развитой экономикой, 
но с большей вариативностью. 
Например, Грузия и Турция имеют 
больший коэффициент Джини 
(показатель степени неравенства 
распределения доходов насе-
ления), примерно такой же, как 
в Соединенных Штатах. В Венгрии, 
Словакии и Словении этот ко-
эффициент ниже — на уровне 
развитых европейских стран.

На презентации доклада 
старший экономист ЕБРР Сергей 
Гуриев отметил, что в России 
больше миллиардеров, чем в 
любом другом развивающемся ре-
гионе. «Само по себе неплохо, но 
большинство населения беспокоит 
вопрос: как эти богатые люди стали 
богатыми?» — сказал экономист. 
Согласно Forbes, в мире сейчас 
1,8 тыс. миллиардеров с сово-
купным богатством $6,5 трлн. 
Из этой суммы $400 млрд (или 
7%) приходится на регион ЕБРР, 
и это больше, чем доля этих стран 
в мировом ВВП (6%).

Марта Отто

НАКОПЛЕННЫЙ РОСТ ДОХОДОВ В РФ 
ПО ДЕЦИЛЯМ В 1989–2016 ГОДАХ   
ИСТОЧНИК: ЕБРР.
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Как следует из доклада экспертов РАНХиГС, хотя за по
следние несколько лет эффективность работы Рос
труда увеличилась, службе необходимо тщательнее 
следовать в своей работе мировым трендам. К тако
вым аналитики РАНХиГС относят большую ориентацию 
на профилактику, а не наказание нарушений трудового 
законодательства, и необходимость устранения про
тиворечий в системе надзора за работодателями.

За несколько лет работа Роструда улучшилась, но соответ-
ствует мировым стандартам лишь частично — такие выводы 
можно сделать из аналитической записки экспертно-анали-
тического центра РАНХиГС «О совершенствовании системы 
государственного надзора в сфере труда за счет внедрения ин-
новационных принципов, форм и методов надзора». Актуаль-
ность исследования работы Роструда авторы документа объ-
ясняют тем, что в РФ накопились структурные проблемы (как 
теневая занятость и низкая производительность) и надзорная 
служба может отчасти влиять на их решение.

Оценив работу ведомства за пять лет, в РАНХиГС отмечают, 
что по сравнению с 2011 годом Роструд проводит меньше про-
верок юрлиц и индивидуальных предпринимателей как в аб-
солютном, так и в относительном измерении — но в послед-
ние несколько лет идет восстановительный рост и доли, и чи-
сла проверок. В среднем одно юрлицо или ИП из числа про-
веренных подвергались проверке со стороны Роструда не ча-
ще 1,1 раза. В то же время доля организаций, в которых фик-
сируются нарушения, высока. Это говорит о низкой трудовой 
дисциплине работодателей или о предвзятом отношении ин-
спекторов — хотя пересматриваются лишь немногие итоги 
проверок. Снижается и число проверок, проводимых вместе 
с другими службами,— тогда как в мире число совместных ин-
спекций растет. В 2015 году авторы работы отмечают позитив-
ный тренд увеличения числа предупреждений и снижения 
— приостановлений деятельности как административного 
наказания. Штрафы при этом росли, а Роструд стал чаще нала-
гать их на юридические, а не должностные лица, что соответ-
ствует международным трендам.

Чтобы реформировать сегодняшнюю практику, по мнению 
авторов работы, в первую очередь необходимо развивать сис-
тему анализа воздействия регулирования на бизнес. Так, на-
пример, в США системный подход к оценке издержек регули-
рования был разработан еще в 1974 году — сейчас он приме-
няется в отношении всех законодательных инициатив, оцен-
ка влияния которых на бизнес превышает $100 млн в год (на-
помним, в РФ оценкой регулирующего воздействия занима-
ется Минэкономики, но объемы новых регуляторных иници-
атив растут с каждым годом). Кроме того, авторы работы поло-
жительно оценивают опыт Канады, где каждое новое требова-
ние автоматически ведет к отмене одного из существующих.

По мнению экспертов РАНХиГС, необходимо и усиление 
мотивации работодателей к улучшению условий труда,— по 
их оценке, система страхования недостаточно эффективна. 
Выплаты из Фонда социального страхования (ФСС) проводят-
ся уже по факту либо несчастного случая на производстве, ли-
бо инвалидности работника — а заболевание, зафиксирован-
ное на рабочем месте, может не связываться с последующей 
инвалидностью, что в итоге переносит финансовую нагрузку 
с работодателя на бюджет.

Также беспокойство экспертов вызывает несогласован-
ность законодательства, в частности, об охране труда и сани-
тарного: здесь пересекаются требования и полномочия Ро-
струда, Ростехнадзора, Роспотребнадзора и Ространснадзора. 
Кроме того, с 2017 года в действие вступит норма, по которой 
надзорные органы потеряют право проверять выполнение 
советских норм — но сами они не отменены. «Еще одно важ-
ное направление для развития Роструда — взаимодействие 
со службами занятости, которым могли бы 

”
передавать“ неза-

конно уволенных работников для дальнейшего трудоустрой-
ства»,— говорит глава Экспертно-аналитического центра Ни-
колай Калмыков. Впрочем, по его словам, Роструду также важ-
но сосредоточиться и на уже достигнутых изменениях, кото-
рые за последние несколько лет были «исключительно поло-
жительными и многообещающими».

Анастасия Мануйлова

Трудовому надзору 
подыскали работу
РАНХиГС видит в Роструде  
резервы для роста

С 7 по 18 ноября 2016 года в Марра
кеше (Марокко) проходит очередная 
сессия переговоров ООН о смягче
нии последствий климатических из
менений и снижении антропогенного 
воздействия на климат (COP22). В по
вестке конференции — цели и правила 
реализации Парижского соглашения: 
пока заявленные инициативы не дотя
гивают до амбициозного ограничения 
глобального потепления двумя гра
дусами Цельсия. Также обсуждаются 
вопросы климатического финансиро
вания, интеграция местных и глобаль
ных экологических инициатив — и то, 
как повлияет победа Дональда Трам
па в президентских выборах на учас
тие США в климатических проектах.

COP22 стартовал в Марракеше спустя 
год после успеха переговоров ООН в Па-
риже в декабре 2015 года — подписанное 
тогда соглашение вступило в силу 4 ноя-
бря 2016 года и после 2020 года заменит 
Киотский протокол. По состоянию на но-
ябрь 2016 года Парижское соглашение 
подписали 193 страны (включая РФ), 109 
уже его ратифицировали. Во время кон-
ференции о ратификации объявили еще 
два крупных эмитента парниковых га-
зов — Япония и Австралия. В РФ уже дей-
ствует распоряжение правительства, ко-
торым утвержден план реализации мер, 
необходимых для такой ратификации, но 
сама она состоится не ранее 2019–2020 го-
да, признают ответственные чиновники.

Прежде всего COP22 должна разрабо-
тать правила реализации соглашения и 
новые механизмы — отчетности о парни-
ковых выбросах и обеспечения прозрач-
ности климатических действий. Также 
конференция должна мотивировать стра-
ны усилить активность: по оценкам Про-
граммы развития ООН (ПРООН), цели сни-
жения выбросов, которые уже взяли на се-
бя страны—участницы ПС, обеспечат по-
вышение мировой температуры на 2,9–3,4 
градуса Цельсия к 2100 году — а в самом со-
глашении зафиксирована цель в 2 градуса.

Самые же оживленные дискуссии в 
Марракеше касались результатов выбо-
ров в США и вероятного выхода страны из 
Парижского соглашения в силу антикли-
матической риторики нового президента 
Дональда Трампа. Впрочем, по правилам 
выход из ПС займет не менее четырех лет, 
за которые президентский срок господи-
на Трампа подойдет к концу. Наблюдатели 
ждут выступления нового представителя 
США в Марракеше на следующей неделе.

Переговорщики в Марокко также по-
пытаются интегрировать климатические 
инициативы городов, регионов, компа-
ний и местных сообществ в глобальный 
климатический процесс на уровне ООН. 
В последние годы в мире наблюдается бум 
таких инициатив: по данным Всемирно-
го банка (ВБ), в 40 странах мира и 20 реги-
онах (городах, штатах и т. д.) уже установ-
лена «цена на углерод», а в 2017 году по-
сле нескольких лет экспериментов ожи-
дается запуск национального углеродно-
го рынка в Китае.

Представители Всемирной органи-
зации здравоохранения (ВОЗ) призвали 
включить в число основных приорите-
тов и конференции, и работы в рамках 
Парижского соглашения вопросы здоро-
вья и загрязнения окружающей среды. По 
данным ВОЗ, порядка четверти болезней 
в мире и около 12,6 млн смертей в год свя-
заны с экологическими причинами. Од-
нако государственных инициатив в этой 
области недостаточно: только 3% ресурсов 
здравоохранения тратится на предотвра-
щение заболеваний, а 97% — на лечение 
болезней. ВОЗ и программа окружающей 
среды ООН организуют на COP22 мини-
стерскую встречу для выработки совмест-
ного подхода к вопросам здоровой окру-
жающей среды.

Еще одним важным вопросом Париж-
ского соглашения (в отличие от Киотско-
го протокола) стал вопрос о «климати-
ческом» финансировании. Напомним, 
в 2009 году на переговорах в Копенгаге-
не был создан Зеленый климатический 

фонд и установлена цель собрать в него 
$100 млрд к 2020 году на проекты сниже-
ния выбросов и адаптации в развиваю-
щихся странах. Собрано лишь $9,9 млрд 
(из них $500 млн приходится на США, ко-
торые объявили о первом взносе в $3 мл-
рд). Также важна «методика зачета част-
ных средств, выделяемых в виде инвести-
ций, кредитов или займов. Если засчиты-
вать все такие средства, то получится, что 
$100 млрд уже выделяется», — замечает 
Алексей Кокорин из WWF России.

Аппетиты же претендентов на день-
ги фонда несоизмеримо выше. Для пе-
рехода к низкоуглеродному развитию 
до 2010 года  54 страны готовы потра-
тить $421 млрд. На проекты по адапта-
ции 61 страна нуждается еще в $615 мл-
рд. По оценке ЮНЕП, в ближайшие 15 
лет поток «климатического» финансиро-
вания из развитых стран в развивающи-
еся должен составить $150 млрд в год для 
низкоуглеродного развития и $130 млрд 
— для адаптации. «Опыт подсказывает, 
что большая часть будет идти в проекты 
по энергоэффективности и ВИЭ, инфра-
структуру, небольшая часть может пой-
ти в газовую энергетику. Оценки свиде-
тельствуют, что за счет 

”
парижского“ фи-

нансирования вероятен рост инвести-
ций в ВИЭ на 30–50% в развивающихся 
странах. Сейчас эти инвестиции состав-
ляют примерно $150 млрд в год, из кото-
рых более $80 млрд приходится на сол-
нечную энергетику и более $65 млрд на 
ветрогенерацию, в остальные виды ВИЭ 
инвестиции очень невелики»,— говорит 
господин Кокорин.

Переговоры о будущем финансирова-
ния фонда в рамках министерского сег-
мента высокого уровня о климатических 
финансах состоятся в Марокко 16 ноября.

Ангелина Давыдова, Марракеш

Теплее, чем хотелось бы
В Марокко обсуждают, как выполнять Парижское соглашение

Добровольно взятые на себя участ
никами Парижского соглашения 
обязательства пока не удовлетворя
ют его целям  ФОТО REUTERS

(Москва и Санкт-Петербург)
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новости

Владимир Путин осмотрел цех. 
Это было приятное занятие. Такие 
цеха можно осматривать долго и с 
удовольствием. Манфред Айбек не-
сколько раз (убежден, не без умы-
сла) заговаривал с Владимиром Пу-
тин на немецком — и наконец над-
ежно овладел его вниманием. В ка-
кой-то момент в разговор вступил и 
Олег Дерипаска, который перед по-
явлением президента переживал 
(но, по-моему, несильно), что тот его 
опять за что-нибудь будет ругать.

Речь опять зашла про кредиты. 
— Так,— вздохнул Олег Дерипа-

ска, стоявший в стороне от Влади-
мира Путина и стендов с динами-
кой экспортного потенциала, кото-
рые в этот момент демонстрирова-
ли президенту,— самый важный во-
прос — про деньги…— и подошел к 
нему вплотную… 

Через несколько секунд Олег Де-
рипаска показывал себя последова-
тельным сторонником идеи субси-
дий («Мы дошли до потолка внутри 
страны… Надо расти на экспорт!..»). 
У Владимира Путина идея субсидий 
для проектов группы ЗИЛ энтузиаз-
ма не вызвала.

— Да как же! — разгорячился го-
сподин Дерипаска.— Ведь мы на 
каждый рубль кредитов в конце кон-
цов платим 2,2 руб. налогов! Польза 
же для государства!

Президент, который, это бы-
ло видно, к Олегу Дерипаске отно-
сится, безусловно, хорошо, но при 
этом как-то, что ли, снисходительно 
(слишком давно знает), снисходи-
тельно же и улыбался.

— Если в экономику слишком 
много денег закачать, все это прев-
ратится в ничто,— говорил он Оле-
гу Дерипаске негромко.— Это же 
понятно! Будем разгонять инфля-
цию…

Олег Дерипаска, по-моему, рас-
строился, это заметил и президент 
и неожиданно решил, видимо, его 
утешить:

— Но в целом вы правильно гово-
рите!

То есть они вдруг успели погово-
рить о многом.

Через несколько минут Влади-
мир Путин уже сидел в окружении 

рабочих завода в этом же цехе. Тут 
для него была приготовлена встре-
ча с ними. 

Многие думали, что в первую оче-
редь Владимир Путин выскажется 
насчет победы Дональда Трампа на 
выборах и про Сирию наконец рас-
скажет то, чего еще никогда не рас-
сказывал: он же, например, исчер-
пывающе высказался в свое время, 
приехав на Уралвагонзавод и будучи 
премьер-министром, о том, что про-
исходит в Ливии и главное — о том, 
чего там не должно происходить…

Но ничего такого не было в этот 
раз. Президент отвечал на вопро-
сы, которые действительно, види-
мо, интересовали рабочих (или им 
рассказали, что их интересуют пре-
жде всего эти вопросы): про повы-
шение квалификации, развитие на-
укоемких производств, социальную 
защищенность… Один рабочий по-

интересовался, будет ли президент 
поощрять беспилотные автомоби-
ли, например «Газель Электро», ко-
торую проектирует группа ГАЗ.

Выяснилось, что будет:
— На первом этапе мы плани-

руем сделать несколько пилотных 
проектов, для того чтобы эти бес-
пилотные аппараты могли быть ис-
пользованы на закрытых террито-
риях. Это, допустим, какие-то за-
крытые торговые зоны, производ-
ственные зоны, где можно обеспе-
чить безопасность, как вы понимае-
те. Но в дальнейшем мы исходим из 
того, что это можно будет использо-
вать и при обеспечении движения 
общественного транспорта…

Не скрою, тревожно стало. Эти 
«Газели» и так все чаще производят 
впечатление беспилотных. А когда 
они станут такими на самом деле, бу-
дет ведь гораздо неспокойнее. Впро-
чем, может, без тех водителей, кото-
рыми они сейчас населены, обста-
новка неожиданно и нормализуется.

Другой рабочий поинтересовал-
ся, будем ли мы более активно раз-

вивать космическую отрасль и воз-
можно ли привлекать в нее частные 
инвестиции (наверное, у него было 
что-то отложено). Президент расска-
зал, что конечно. И что применение 
достижений в области космоса неис-
черпаемо.

— Она может появиться, эта ком-
мерческая перспектива! Вы пони-
маете, ведь из России, скажем, до Ва-
шингтона можно долететь за 20 ми-
нут! Ну а как же! Вот космический 
корабль вышел в космос. Сколько 
он выходит? Четыре-пять минут, не 
помню. А потом в космосе до Вашин-
гтона, до Нью-Йорка условно всего 
15–16 минут, и посадка!

До сих пор руководители госу-
дарства высказывались в таком ду-
хе только о времени подлета до це-
ли, то есть именно до Вашингто-
на, баллистических ракет. А теперь 
речь на Ярославском моторном за-
воде вдруг зашла о новом виде мар-
шрутного такси (видимо, «Газелью» 
навеяло…). О цене выхода этого 
такси в космос и посадки на кры-
шу Библиотеки Конгресса Влади-

мир Путин сначала ничего не ска-
зал: есть ситуации, когда дело сов-
сем не в деньгах…

Впрочем, позже он вспомнил 
про сверхзвуковой Ту-144 и фран-
цузский «Конкорд» и даже расска-
зал, что сказал председатель Сове-
та министров СССР Косыгин, когда 
его спросили, сколько стоит Ту-144: 
«Это знаю только я один и никому не 
скажу». 

Теперь о том, сколько стоит доле-
теть из Москвы до Вашингтона на 
космическом корабле, знает, види-
мо, один только Владимир Путин. 
И может быть, узнает еще Дональд 
Трамп, если и в самом деле у них что-
нибудь сложится.

Сотрудник завода Алексей Шага-
лов спросил президента, «не поме-
шают ли санкции, которые периоди-
чески возникают», развитию завода.

— Все эти санкционные ограни-
чения,— не торопясь сказал Влади-
мир Путин,— они формулируются 
не гигантами мысли… Это не боль-
шие интеллектуалы, кто предлагает 
вот такую форму взаимодействия в 
мировой экономике… Но и полной 
идиотией они тоже не страдают.

«Идиотия» — это было новое сло-
во. Очевидно, он имел в виду, что в 
данном случае было уместно гово-
рить о неполной идиотии.

— Поэтому,— продолжил пре-
зидент,— если мы будем произво-
дить… если вы будете производить 
высокотехнологичный и конкурен-
тоспособный продукт для мирово-
го рынка, европейского, азиатско-
го, латиноамериканского или севе-
роамериканского, то никакие огра-
ничения никому не помогут. И огра-
ничения связаны в основном с чем? 
Связаны с ограничением доступа к 
нам финансов, инвестиций — по-
пытки во всяком случае — и техно-
логий на наш рынок. Ваше предпри-
ятие показывает, что закрутить это 
практически невозможно.

То есть он имел в виду, что 
Mercedes, если захочет, обойдет лю-
бые санкции.

Президент отвечал на вопросы о 
программе утилизации автомоби-
лей (будет продолжена), об ипоте-
ке и помощи многодетным семьям 
в покупке микроавтобусов, конеч-
но. Потом его спросили, за кого он 

болеет в футболе и хоккее, и Влади-
мир Путин сказал:

— Вы, думаю, меня поймете: я не 
имею права болеть за какую-то кон-
кретную команду. Я болею за нацио-
нальные сборные и там и там.

И вот это было решительно непо-
нятно. Почему не признаться? Что 
в этом не то? Если симпатия прези-
дента и усилит какую-нибудь фут-
больную команду и даже если на ее 
базе будет сделана в конце концов 
национальная команда, которая до-
бьется хоть чего-нибудь, то в нынеш-
ней отчаянной ситуации и это будет 
долгожданный результат.

Под конец разговора президент 
заверил одного из рабочих, что на-
мерен укреплять армию и особен-
но разведку «в широком смысле это-
го слова (не только агентурная раз-
ведка, а техническая разведка)… И 
разумеется, современное высоко-
точное, высокотехнологичное воо-
ружение».

— Армия наша никому не угро-
жает, хочу это еще раз подчеркнуть, 
чтобы все услышали, не только здесь 
сидящие,— продолжил Владимир 
Путин.— Но она боеспособна, она 
стала современной и высокоэффек-
тивной. В разы увеличилось количе-
ство тренировок, учений, в том чи-
сле и внезапных проверок, которые 
время от времени почему-то беспо-
коят наших партнеров, условно их 
назовем так. Когда они проводят ка-
кие-то учения, мы не беспокоимся, а 
они почему-то сразу начинают нерв-
ничать. Нервные такие они!..

От этого те, кому надо, должны 
были, конечно, разнервничаться 
еще больше. 

После встречи с рабочими на мо-
торном заводе Владимир Путин в 
Ярославле провел еще заседание 
президиума Госсовета и его консуль-
тативной комиссии, которое следу-
ет признать самым формальным и 
скучным за все время существования 
самого Госсовета и его президиума и 
уж тем более за время существования 
консультативной комиссии. Прези-
дент как будто хотел продемонстри-
ровать, насколько интереснее ему с 
рабочими, чем с губернаторами.

И ему это удалось.
Андрей Колесников,  
Ярославль

Das ist ГАЗ

Избрание 45-м президентом 
США Дональда Трампа вызва-
ло резкий всплеск активности ев-
ропейских союзников Америки. 
Итоги выборов станут главной те-
мой открывающегося сегодня в 
Брюсселе двухдневного заседа-
ния Совета ЕС по иностранным 
делам, а также совместного за-
седания глав МИДов и Миноборо-
ны. Намеченному на эту неделю 
мозговому штурму по пробле-
мам отношений трансатлантиче-
ских союзников предшествовал 
состоявшийся вчера вечером не-
формальный ужин глав диплома-
тических ведомств стран Евро-
союза, обсудивших перспективы 
взаимодействия с новой админи-
страцией Дональда Трампа. За-
явления руководства ЕС и НАТО 
свидетельствуют об их решимо-
сти минимизировать риски и из-
бежать резких поворотов в от-
ношениях с США, добившись 
преемственности политики по от-
ношению к России, Ирану и кол-
лективной безопасности.

Заседание Совета ЕС по ино-
странным делам, намеченное на 

14–15 ноября, было запланировано 
заранее, однако сенсационная по-
беда на выборах в США республи-
канского кандидата Дональда Трам-
па вынудила руководство ЕС сроч-
но корректировать свои планы, гра-
фик и формат взаимодействия веду-
щих европейских политиков и ди-
пломатов.

Так, глава европейской дипло-
матии Федерика Могерини высту-
пила с инициативой провести на-
кануне сегодняшнего заседания, в 
воскресенье вечером, дополнитель-
ный неформальный ужин глав МИ-
Дов стран—членов ЕС. Целью встре-
чи, проходившей в закрытом режи-
ме, стало начало совместной работы 
по предотвращению беспрецедент-
ного кризиса в отношениях трансат-
лантических союзников, угрозу ко-
торого после смены администрации 
в Белом доме, намеченной на январь 
будущего года, в Брюсселе считают 
вполне реальной.

Победа Дональда Трампа на вы-
борах в США вызвала в Европе шок. 
Резкие нелицеприятные высказыва-
ния республиканского кандидата в 
адрес союзников по ЕС и НАТО, зву-

чавшие в ходе избирательной гонки 
на фоне его заявлений о готовности 
нормализовать отношения с Росси-
ей, встречали неизменную негатив-
ную оценку ведущих европейских 
политиков. Они не сдерживали се-
бя в своих заявлениях в адрес респу-
бликанского кандидата, полагая, что 
45-м президентом США станет не он, 
а демократический кандидат Хилла-
ри Клинтон.

Однако после выборов 8 ноября 
европейским политикам предсто-
ит начать отношения с Дональдом 
Трампом с чистого листа, несмотря 
на то что многие считали его «неру-
копожатным».

Подтверждением того, сколь не-
просто будет минимизировать из-
держки для двусторонних отноше-
ний, стало обнародованное накану-
не вчерашнего неформального ужи-
на европейских министров заявле-
ние видного сенатора-республикан-
ца Линдси Грэма, давшего новоиз-
бранному президенту-однопартий-
цу уничижительную оценку. «Поста-
вить рядом слова 

”
Дональд Трамп“ 

и 
”
внешняя политика“ — большая 

натяжка. Это не его область. Он ни-

чего в этом не понимает и, похоже, 
этим не интересуется»,— сообщил 
господин Грэм.

По его мнению, наибольшую 
опасность представляют взгляды го-
сподина Трампа на отношения с Рос-
сией, говоря о которой, он «выгля-
дит дураком».

На этом фоне царящие в Европе 
настроения выразил председатель 
Европарламента Мартин Шульц. 
«Я отношусь к тем, кто называл его 
опасным. Однако сейчас Трамп — из-
бранный президент США, и он заслу-
живает уважения, которое связано с 
этим постом»,— заявил господин 
Шульц в интервью германской газе-
те Bild am Sonntag. Он выразил над-
ежду, что «президент Трамп будет по-
ступать иначе, чем кандидат Трамп».

Говоря о том, чего в Европе ждут 
от 45-го президента США, глава Ев-
ропарламента призвал Вашингтон 
не пересматривать свою полити-
ку по отношению к НАТО, России и 
Всемирной торговой организации 
(ВТО). «Выход из НАТО или ВТО был 
бы для США столь же рискованным, 
как и для всех партнеров этой стра-
ны»,— заявил Мартин Шульц. Он 

также призвал 45-го президента «не 
заходить слишком далеко в отноше-
ниях с Россией», выразив надежду, 
что «до тесного партнерства (с Мо-
сквой.— 

”
Ъ“) в ущерб Европе дело не 

дойдет».
В свою очередь, собравшая вчера 

на неформальном ужине в Брюсселе 
министров иностранных дел стран 
ЕС глава европейской дипломатии 
Федерика Могерини в интервью 
Deutsche Welle сообщила: «Наша по-
литика по Украине не изменится, и 
это определяется не в Вашингтоне».

Не остался в стороне от попыток 
сформулировать повестку отноше-
ний трансатлантических союзни-
ков и генсек НАТО Йенс Столтен-
берг. В интервью британской газете 
Observer он призвал не подвергать 
сомнению значение сотрудничест-
ва с Европой, которая «нуждается в 
сильном американском лидерстве».

При этом он призвал Дональ-
да Трампа не отказываться от сдер-
живания России, заявив, что такая 
политика «призвана не провоци-
ровать конфликт, а предотвратить 
его». «Батальоны НАТО, насчитыва-
ющие тысячи военных, не могут ид-

ти в сравнение с российскими ди-
визиями численностью в десятки 
тысяч человек только на границе. 
Наш ответ носит оборонительный 
и соразмерный характер»,— уверя-
ет генсек НАТО.

В то время как руководители ЕС и 
НАТО, опережая друг друга, спешат 
устранить пробелы во внешнеполи-
тических познаниях Дональда Трам-
па и посылают ему многочислен-
ные сигналы, пытаясь настроить его 
на нужную им волну, сам господин 
Трамп продолжает удивлять. В ми-
нувшую субботу он предпочел об-
судить проблемы будущих отноше-
ний с Евросоюзом с одним из поли-
тиков, нанесших сильнейший удар 
по евроинтеграции,— бывшим ли-
дером британской Партии незави-
симости (UKIP), одним из идеоло-
гов кампании за выход Соединенно-
го Королевства из ЕС Найджелом Фа-
раджем. Незадолго до встречи в ин-
тервью британским СМИ господин 
Фарадж пошутил, что «был бы готов 
стать послом США в ЕС, если Дональ-
ду Трампу потребуется посол-евро-
скептик в Брюсселе».

Сергей Строкань

ЕС и НАТО задумались о сдерживании США
В Брюсселе разрабатывают новую политику по отношению к Дональду Трампу

Владимир Путин благословил 
новый двигатель Ярославского 
моторного завода 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Всероссийский союз страховщиков 
проверит компании, занимающиеся 
страхованием заключенных, на со-
ответствие этой деятельности зако-
ну: такое решение принял президент 
союза Игорь Юргенс после публика-
ции в ”Ъ“ (http://www.kommersant.
ru/doc/3142127) о таком виде стра-
хования. По мнению ряда правоза-
щитников, договоры в таких случаях 
составлены так, что получить страхо-
вую выплату пострадавший не в со-
стоянии.

Президент Всероссийского союза 
страховщиков (ВСС) Игорь Юргенс заин-
тересовался статьей 

”
Ъ“ о страховании 

заключенных, в которой ряд экспертов 
высказали предположение о фиктивно-
сти таких договоров. «Это ложное страхо-
вание,— сказал господин Юргенс корре-
спонденту 

”
Ъ“.— Пока что это похоже на 

мошенничество. В течение ближайшей 
недели мы проанализируем ситуацию 
по страхованию заключенных, совмест-
но с Центральным банком запросим до-
кументы по этому виду страхования — 
по порядку страхования и выплаты, про-
верим на соответствие закону. Тогда смо-
жем более подробно сказать, в чем нару-
шение».

Страхование заключенных в настоя-
щий момент предлагают несколько ком-
паний, самые известные из которых — 
«Опора» и «Росмед». В качестве посред-
ника такие же услуги предлагает Право-
славный центр духовной помощи и пра-
вовой защиты. Заключенным и их родст-
венникам предлагается застраховаться 
от туберкулеза, а также насилия со сто-
роны сотрудников ФСИН. Пока что не 
было ни одного случая выплаты по стра-
хованию от насилия, и лишь несколько 
выплат по страхованию от туберкулеза. 
«Мы изучили договоры страховых ком-
паний, пообщались с их сотрудниками. 
Проблема в том, что компании требуют 
после наступления страхового случая 
предоставить документы, которые по-
лучить крайне непросто или совершен-
но невозможно,— оригиналы или за-
веренные копии выписок из медицин-
ских карт и другие документы, позво-
ляющие проследить вину сотрудников 
ФСИН в наступлении страхового слу-
чая»,— пояснила 

”
Ъ“ координатор бла-

готворительного фонда «Русь сидящая» 
Инна Бажибина. Игорь Юргенс отметил, 
что «никто из аварийных комиссаров не 
может попасть в места лишения свобо-
ды для установления страхового случая, 
поэтому деньги, которые собирают с за-
ключенных и их родственников,— это 
просто обман, мошенническая схема». 
По его словам, ранее ВСС вместе с ЦБ 
смог закрыть две компании, которые за-
нимались страхованием заключенных, 
хотя основания для их закрытия не на-
зывались.

Представители страховых компаний 
и сторонники страхования заключен-
ных говорят, что главная цель — защи-
та осужденных, так как, по их мнению, 
сотрудники мест лишения колоний, уви-

дев полис, стараются помягче относить-
ся к его владельцу. «Тех, кто страхует род-
ственников на зоне, деньги не интере-
суют,— ранее сообщил 

”
Ъ“ начальник 

отдела страхования от несчастного слу-
чая СК 

”
Росмед“ Михаил Шнейдерман.— 

Люди пытаются с помощью полиса спа-
сти честь и достоинство осужденного». 
На это возражает член президентского 
Совета по правам человека Игорь Каля-
пин: «Когда мы были на прошлой неделе 
в карельской колонии ИК-7, где находит-
ся Ильдар Дадин (осужденный за учас-
тие в несанкционированных митингах, 
заявил о пытках в колонии 1 ноября.— 

”
Ъ“), то в штрафном изоляторе мы увиде-

ли другого заключенного, у которого бы-
ла такая страховка, его мать сделала. По-
смеялись с ним над этим полисом, он то-
же рассказал о побоях со стороны сотруд-
ников колонии. О какой защите тут мож-
но говорить?»

Страховые компании могут предла-
гать любые экзотические страховые про-
дукты, отметила в разговоре с 

”
Ъ“ пресс-

секретарь ВСС Вера Склярова. «Если кли-
ент подписал договор о добровольном 
страховании, то это его право — у нас же 
свобода договора. К тому же некоторые 
компании даже не входят в наш союз, мы 
напрямую не можем на них повлиять»,— 
говорит она. В ближайшем будущем ВСС 
рассчитывает оперативно выявлять по-
дозрительные страховые договоры. «Мы 
создаем саморегулируемую организа-
цию (СРО), после чего все страховые ком-
пании будут обязаны войти в наш состав. 
Окончательно формирование СРО завер-
шится через полгода. Затем в планах мас-
штабная проверка всех правил страхова-
ния, договоров, премий выплат по всем 
ключевым видам страхования. А далее 
уже будем проверять все остальные виды 
страхования, все подозрительные опера-
ции. Будем запрашивать документы, ана-
лизировать их, будем жестко контроли-
ровать все эти моменты. У нас сформиро-
вана дисциплинарная комиссия, кото-
рая уже провела первое заседание»,— за-
явил 

”
Ъ“ Игорь Юргенс.

Анастасия Курилова

Союз страховщиков  
заглянет за решетку
Страхование заключенных проверят на признаки мошенничества

Как стало известно ”Ъ“, в Дорогомиловском 
райсуде Москвы слушается необычное де-
ло в отношении организованной преступной 
группы во главе с бывшим председателем 
правления Рента-банка 61-летней Людми-
лой Лепко. Дело против нее и троих сообщ-
ников, обвиняемых в хищении у банка бо-
лее 70 млн руб., расследовалось шесть лет. 
При этом находящаяся под подпиской о не-
выезде госпожа Лепко уже в ходе следст-
вия сменила место работы и сейчас являет-
ся заместителем председателя правления 
Росбизнесбанка. В этом банке уверены в не-
виновности топ-менеджера.

Наличие проблемных кредитов акционеры 
Рента-банка, обслуживающего только юридиче-
ских лиц и индивидуальных предпринимате-
лей, обнаружили весной 2010 года. Вскоре по-
сле этого последовало обращение в правоохра-
нительные органы, которые возбудили уголов-
ное дело по факту незаконного получения кре-
дита (ст. 176 УК РФ). Отработавшая к тому време-
ни в банке в качестве председателя правления по-
чти семь лет Людмила Лепко более полутора лет 
проходила по делу в качестве свидетеля. В марте 
2012 года ГСУ ГУ МВД России по Москве предъя-
вило ей обвинение в злоупотреблении полномо-
чиями (ч. 2 ст. 201 УК РФ), которое в июне 2016 го-
да было переквалифицировано на мошенниче-
ство в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ). 
При этом буквально перед самым возбуждением 
уголовного дела госпожа Лепко уволилась из Рен-
та-банка по собственному желанию, а уже в ходе 
начавшегося расследования устроилась в Росбиз-
несбанк, заняв там пост заместителя председате-
ля правления. В Росбизнесбанке 

”
Ъ“ заявили, что 

Людмила Лепко работала у них с 1995 года. В 2003 
году она перешла в Рента-банк и в 2010 году вер-
нулась обратно. «Мы знаем ее как высококвали-
фицированного, честного и порядочного сотруд-
ника,— добавили в банке.— По нашему глубоко-
му убеждению, она не может участвовать в каких-
либо мошеннических действиях, возникшая си-
туация представляется нам абсурдной».

По версии следствия, организованную пре-
ступную группу Людмила Лепко сформирова-
ла «не позднее 4 марта 2009 года, имея умысел 
на хищение денежных средств, принадлежа-
щих КБ 

”
Рента-банк“, мошенническим путем, 

под предлогом выдачи кредитов организациям, 
подконтрольным соучастникам, а также орга-
низациям, имеющим признаки фиктивности». 
Для участия в мошеннических схемах, по вер-
сии следствия, Людмила Лепко привлекла ком-
мерсантов Алексея Исакова, Елену Константино-
ву и Сергея Костынича.

Чтобы схема не вызывала подозрений, пред-
полагаемые члены преступной группы исполь-
зовали организации, которые ранее уже обслу-

живались в Рента-банке. Среди них были ООО 
«Русторг», ООО «Интэркор», ООО «Оптторгпро-
дукт», ООО «Универсалгрупп», ООО «ФЛ Ложи-
стик» и ООО «Торгсин-столица». Как установило 
следствие, от имени ничего не подозревавших 
директоров этих фирм участники преступной 
группы по указанию Людмилы Лепко изготав-
ливали пакеты поддельных документов, необ-
ходимые для получения кредитов. В частности, 
Алексей Исаков действовал от имени ООО «Уни-
версалгрупп» и ООО «Оптторггрупп», Елена Кон-
стантинова — от имени ООО «Торгсин-столица», 
а Сергей Костынич — ООО «ФЛ Ложистик». Кто 
подавал заявки в Рента-банк на выдачу кредитов 
от имени ООО «Русторг» и ООО «Интэркор», след-
ствию установить не удалось.

После того как документы попадали в банк, 
в дело вступала госпожа Лепко. Как говорится 
в материалах дела, «используя свое служебное 
положение, она давала указание сотрудникам 
банка, не осведомленным о преступном умысле 
соучастников, изготовить акты о проверке нали-
чия у фирм товаров в обороте, профессиональ-
ное суждение об уровне кредитного риска по 
ссуде, протоколы заседания кредитного комите-
та банка» и проч. При этом Людмила Лепко пред-
варительно заверяла подчиненных в том, что 
указанные ею клиенты удовлетворяют всем тре-
бованиям для получения кредита и уже прошли 
всю необходимую проверку. Кстати, практиче-
ски все заемщики оставляли в залог банку про-
дукты питания, которые якобы хранились в со-
седнем со зданием банка складе. На самом же де-
ле никаких продуктов там не было.

После того как обманутые сотрудники Рента-
банка передавали госпоже Лепко документы, та 
подписывала кредитный договор и деньги по-
ступали на счета заемщиков. Оттуда они ухо-
дили в фирмы-однодневки: ООО «Регион-77», 
ООО «Фуд Сервис», ООО «Монарх» и другие. В хо-
де следствия было установлено, что значившие-
ся их директорами люди были зарегистрирова-
ны в Ростовской, Брянской и Тульской областях 
и работали кто сварщиком, кто таксистом.

В общей сложности таким образом члена-
ми преступной группы было похищено из Рен-
та-банка более 70 млн руб. Чтобы скрыть следы 
преступления, считает следствие, предполагае-
мые мошенники первые несколько месяцев да-
же осуществляли выплаты за пользование кре-
дитами, погасив таким образом несколько мил-
лионов рублей. Своей вины никто из фигуран-
тов дела не признает.

В Рента-банке считают, что им вовремя уда-
лось выявить хищения, поэтому деятельность 
Людмилы Лепко и ее предполагаемых соучаст-
ников не привела к серьезным для финансовой 
структуры проблемам.

Олег Рубникович

Проблемные кредиты  
остались на старой работе
Обвиняемая в хищениях экс-руководитель одного банка 
пригодилась другому

В 2015 году школьников в России стало 
больше на 1 млн человек, образовательных 
организаций — меньше на 1,3 тыс., а зар-
платы учителей больше всего выросли в Че-
ченской Республике и Республике Дагестан 
(более чем на 20%). Такие данные предста-
вила Высшая школа экономики в рамках мо-
ниторинга системы общего образования. По 
большинству показателей мониторинга со-
храняется сильная межрегиональная диф-
ференциация, а часть субъектов показыва-
ет отрицательную динамику по целому ряду 
показателей.

Высшая школа экономики представила ре-
зультаты третьего мониторинга системы образо-
вания. Мониторинг всех уровней образования 
проводится ежегодно согласно вступившему 
в силу в 2013 году закону «Об образовании», по 
которому информация о системе образования 
должна быть «открытой и доступной». «Раньше 
мы узнавали о том, что происходит в системе об-
разования, как геологи, которые ходят по стра-
не и что-то меряют в одном месте, потом — в дру-
гом,— вспомнил на презентации доклада науч-
ный руководитель Института образования ВШЭ 
Исак Фрумин.— А сейчас у нас появился инстру-
мент, который, как спутник, может покрывать 
всю территорию и наблюдать за ней все время».

ВШЭ представила данные, касающиеся школ 
и дополнительного образования, которые полу-
чены от Росстата, региональных и муниципаль-
ных властей и в результате социологических ис-
следований. Показатели мониторинга утвержде-
ны приказом Минобрнауки. Среди них, напри-
мер, материально-техническое оснащение школ 
(водопровод, канализация, доступ к интернету) 
и финансово-экономические характеристики, 
в том числе отношение зарплат учителей к сред-
ней зарплате по региону. Напомним, согласно 
майским указам президента, с 2012 года зарпла-
та учителей должна равняться средней по реги-
ону и не опускаться ниже этой границы. Выпол-
нение этих обязательств полностью лежит на 
регионах. По данным ВШЭ, все субъекты России 
в 2015 году достигли целевого показателя май-
ских указов. «Сейчас мы говорим о следующем 
шаге, ряд регионов уже идет дальше: в некото-
рых средняя зарплата педагога достигает 130% 
от средней по региону»,— пояснил ведущий ана-
литик центра социально-экономического раз-
вития школы Института образования ВШЭ Сер-
гей Заир-Бек: по его словам, речь идет о Крыме 
(131%) и Севастополе (130%). Наибольший при-
рост по этому показателю с 2013 года отмечается 
в Дагестане (динамика 25,4% — до 125% от сред-
ней по региону) и в Чеченской Республике (ди-
намика 23,9% — до 126% от средней по региону). 
Как сообщал 

”
Ъ“, 2 августа учитель из Дагестана 

обратился к премьер-министру Дмитрию Медве-
деву с вопросом, почему учителя в России полу-
чают зарплату 10–15 тыс. руб. В ответ господин 
Медведев посоветовал учителям зарабатывать 
деньги в бизнесе. По данным Росстата на апрель 
2016 года, средняя зарплата учителей в Дагеста-
не составляла 15 702 руб. Отрицательную дина-
мику показали два региона: Псковская область 
(минус 2,6%) и Хабаровский край (минус 2,9%).

Из доклада следует, что к началу 2015/2016 
учебного года российских школьников ста-
ло больше на 1 млн человек по сравнению 
с 2013/2014 учебным годом. Этот рост происхо-
дит на фоне сокращения числа школ: с 43 210 
школ в 2014 году до 41 893 — в 2015-м. Безуслов-
ный лидер в реорганизации сети общеобразова-
тельных учреждений — Москва: с 2013 по 2015 
год в городе стало меньше на 628 школ. На вто-
ром месте Тульская область — ликвидировано 
26 школ. Реорганизация приводит к сокраще-
нию общей площади всех школьных помеще-
ний в расчете на одного ученика.

«В сельских школах учителей становится все 
меньше, тогда как в городских их число увели-
чивается»,— отмечают авторы доклада. Так, за 
последние три года в городских школах учите-
лей стало больше на 29,6 тыс. человек, а в сель-
ских — на 4,5 тыс. человек меньше (общая чи-
сленность педагогов в 2015 году — почти 
1,292 млн человек). В сельской местности также 
наблюдается отток молодых преподавателей: ху-
же всего ситуация в Ингушетии, где за два года 
число сельских учителей уменьшилось на 12,7%. 
При этом материально-техническая база школ 
стабильно улучшается по всем направлениям. 
Канализация есть в 88,4% российских школ, 
центральное отопление — в 93%, водопровод — 
в 90,9%. Но 100% по всем трем показателям в 2015 
году достиг лишь один регион — Чукотский АО.

Авторы подчеркивают значительную межре-
гиональную дифференциацию. В Тюменской об-
ласти на одного учителя приходится 20 учеников, 
в Москве — 7,9, а среднее число по России состав-
ляет 13,24. Руководитель центра социально-эконо-
мического развития школы Института образова-
ния ВШЭ Сергей Косарецкий отметил, что и рост 
охвата школьников дополнительным образовани-
ем происходит в основном «за счет роста регионов-
лидеров, в то время как ситуация в регионах-аут-
сайдерах остается практически неизменной». Го-
сподин Косарецкий считает, что мониторинг не-
обходим не просто для определения средних зна-
чений показателей, а «для принятия управленче-
ских решений» — в том числе в пользу регионов-
аутсайдеров. Не позднее 25 декабря Минобрнауки 
представит итоговый доклад по мониторингу всех 
уровней образования в правительство РФ.

Анна Макеева

Школьникам становится тесно
Число учеников в России растет на фоне  
сокращения числа школ

Как стало известно ”Ъ“, в мэрии Мо-
сквы прорабатывается вопрос мо-
нетизации отдыха детей-льготников 
(дети-инвалиды, дети из малообе-
спеченных семей и т. д.), которых 
в городе больше 240 тыс. По словам 
источника ”Ъ“ в мэрии, этот вопрос 
был поднят мэром Сергеем Собяни-
ным после трагедии в Карелии, где 
в лагере, контракт с которым был за-
ключен департаментом соцзащиты, 
погибли дети. Эксперт отмечает, что 
«любая монетизация ухудшает поло-
жение семьи с детьми-инвалидами». 
В мэрии обещают, что нововведения 
обеспечат «адресный подход к раз-
личным группам».

По информации 
”
Ъ“, после трагедии 

в Карелии, где 18 июня утонули 14 детей, 
отдыхавших в «Парк-отеле 

”
Сямозеро“», 

в мэрии состоялось совещание, по ито-
гам которого глава города подписал два 
поручения заместителю по вопросам со-
циального развития Леониду Печатни-
кову. Первое — «обеспечить проработ-
ку и внесение предложений по ужесто-
чению требований к поставщикам услуг 
на отдых и оздоровление детей в рам-
ках заключаемых государственных кон-
трактов», второе — разработать предло-
жения «по изменению порядка органи-
зации детского оздоровительного отды-
ха, включая переход на альтернативные 
механизмы компенсации». Напомним, 
контракт с карельским «Парк-отелем 

”
Ся-

мозеро“» подписывала заместитель гла-
вы департамента труда и социальной за-
щиты Москвы Татьяна Барсукова.

Всего в 2016 году в Москве на отдых 
и оздоровление детей выделено 3,5 млрд 
руб., которые были предназначены для 

отдыха 120 тыс. детей (дети из малообе-
спеченных семей, дети-инвалиды и т. д.). 
В частности, организацией такого отды-
ха отдельно друг от друга занимаются де-
партамент соцзащиты (заключивший 
контракт с «Сямозером») и департамент 
культуры (через государственное авто-
номное учреждение культуры «Мосгор-
тур»). Один из чиновников мэрии сказал 

”
Ъ“, что через «Мосгортур» была выстро-

ена «качественная система отдыха де-
тей с хорошим контролем» и будет жаль, 
если она станет жертвой ошибок в депар-
таменте соцзащиты.

Источник в московском правительст-
ве сказал 

”
Ъ“, что после трагедии в Каре-

лии мэрия «очень не хочет больше брать 
на себя ответственность за детей, пото-
му что мало ли что». По его словам, од-
но из решений проблемы, которое рас-
сматривает мэрия, — отказаться от само-
стоятельной организации детского от-
дыха, а вместо этого выдавать деньги на 
путевки родителям, причем без целево-
го отчета.

В конце сентября, по информации 

”
Ъ“, Сергей Собянин дал новое поруче-

ние, уже более конкретное: заместите-
лям мэра, департаментам культуры и со-
цзащиты и комитету госуслуг было по-
ручено разработать новый порядок ор-
ганизации отдыха и оздоровления де-
тей льготных категорий, прописанных 
в Москве, «путем предоставления денеж-
ных выплат с учетом адресного принци-
па их предоставления начиная с 2017 го-
да». По информации 

”
Ъ“, в мэрии рас-

сматриваются варианты полной и ча-
стичной монетизации. По признанию 
одного из чиновников, оба варианта 
имеют тот плюс, что ответственность за 

ребенка остается на родителях, но в пер-
вом случае в несколько раз вырастут рас-
ходы (так как сертификаты захотят полу-
чить все — в городе 240 тыс. детей-льгот-
ников, а цена одного составит 35–50 тыс. 
руб.), а во втором — дефицит сертифи-
катов вызовет негатив горожан в адрес 
мэрии.

По словам источника 
”
Ъ“ в москов-

ском правительстве, организация отды-
ха для некоторых групп (например, си-
рот) может быть сохранена. «Про монети-
зацию детского отдыха говорят доволь-
но давно, речь не идет о ликвидации от-
дыха. Например, часть детей хочет отды-
хать у бабушки на даче, и мы не могли 
им дать на это деньги, а заставляли ку-
да-то ехать. Сейчас они смогут поехать 
туда с деньгами»,— пояснил он. В пресс-
службе мэра 

”
Ъ“ сказали, что рассматри-

ваются некоторые нововведения «с точ-
ки зрения адресного подхода к различ-
ным группам населения, так как за по-
следние годы было большое количество 
обращений по этому поводу».

Окончательное решение по схеме мо-
нетизации пока не принято. «Наша твер-
дая позиция: любая монетизация ухуд-
шает положение семьи с детьми-инва-
лидами,— сказала 

”
Ъ“ председатель Мо-

сковской городской ассоциации роди-
телей детей-инвалидов Юлия Камал.— 
Сумма всегда меньше, чем реальная сто-
имость путевки, а лагерей и санаториев, 
которые приспособлены для детей-инва-
лидов, очень мало. По крайней мере ка-
тегория с детьми-инвалидами не долж-
на попасть под это решение». Сейчас 
исключение для детей-инвалидов, по 
данным 

”
Ъ“, не предусматривается.

Таисия Бекбулатова

Москва дистанцируется  
от детского отдыха
После трагедии в Карелии  
роль мэрии может ограничиться денежной

Президент Всероссийского союза 
страховщиков Игорь Юргенс наме-
рен проверить на предмет мошен-
ничества компании, предлагающие 
осужденным страховку от насилия 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Как стало известно ”Ъ“, уроженцы бывших совет-
ских среднеазиатских республик, задержанные 
сотрудниками ФСБ в Москве и Санкт-Петербурге 
в минувшие выходные за подготовку терактов, пла-
нировали ехать на войну в Сирию. При этом, по дан-
ным источников ”Ъ“, они не были религиозными 
фанатиками, а к запрещенной в России организа-
ции «Исламское государство» (ИГ) собирались при-
мкнуть лишь для того, чтобы скрыться от уголовного 
преследования у себя на родине. Подозрительные 
телефонные переговоры азиатов и послужили осно-
ванием для начала оперативной разработки группы. 

В минувшую субботу ФСБ России сообщила о нейтра-
лизации межрегиональной террористической группы, 
состоящей из уроженцев Таджикистана, Узбекистана и 
Киргизии, члены которой планировали совершить се-
рию терактов в Москве и Санкт-Петербурге с применени-
ем взрывчатки и огнестрельного оружия. Во время обы-
сков у предполагаемых боевиков были изъяты автоматы 
Калашникова и четыре самодельные бомбы, снабженные 
поражающими элементами и детонаторами. По данным 
спецслужбы, задержанные уже признались в подготовке 
терактов и подтвердили свою связь с главарями ИГ. ФСБ 
при этом не стала называть подозреваемых и конкретизи-
ровать детали и мотивацию запланированных ими пре-
ступлений.

Позднее стало известно, что большую часть подозрева-
емых — семь человек — задержали в Санкт-Петербурге. 
Они расположились в съемной квартире на улице Софьи 
Ковалевской, работали в городе таксистами и охранника-
ми, а встречались с земляками в одном из ночных клубов. 
Члены санкт-петербургского отделения группировки хра-
нили у себя дома внушительный арсенал из нескольких 
автоматов и пистолетов. По данным местных СМИ, они 
придерживались идеологии ИГ и планировали взорвать 
в городе два крупных торговых центра — «Галерею» на Ли-
говском проспекте и «Академпарк» на проспекте Науки.

Трое же «москвичей», в свою очередь, как пояснил 
”
Ъ“ 

источник в среднеазиатской диаспоре, снимали кварти-
ру в районе Дегунино, а работали продавцами на строи-
тельном рынке возле станции метро «Румянцево». Пред-
полагаемые террористы специализировались на торгов-
ле сантехникой, а также ремонте и монтаже соответству-
ющего оборудования. В их квартире чекисты нашли три 
мощные самодельные бомбы, однако, что именно соби-
рались взрывать «сантехники», пока не ясно.

По словам собеседника 
”
Ъ“, все десять задержанных, 

хотя и были уроженцами разных республик и даже жи-
ли в России в разных городах, постоянно контактирова-
ли между собой по телефонам и через интернет. Объеди-
няло гостей обеих российских столиц то обстоятельство, 
что все они из своих стран сбежали. Азиаты скрывались 

в России от уголовного преследования у себя на родине, 
причем за связи с радикальными исламистами разыски-
вались лишь трое членов группировки, а остальные подо-
зревались в общеуголовных преступлениях.

По данным 
”
Ъ“, подозрительными гастарбайтерами 

заинтересовались сначала полицейские, получившие на 
них ориентировки от коллег из бывших республик СС-
СР. Однако, прослушав телефонные переговоры и проа-
нализировав электронную переписку питерских такси-
стов с московскими «сантехниками», стражи порядка ре-
шили передать материалы своей разработки в ФСБ. По-
лученные данные свидетельствовали о том, что все чле-
ны группы, включая обычных уголовников, в последнее 
время попали под влияние религиозного фанатика-тад-
жика, убеждавшего своих друзей в том, что «лучше по-
гибнуть на джихаде в Сирии, чем сгнить в тюрьме у се-
бя на родине».

Главарь группировки, как сообщил источник 
”
Ъ“,— 

единственный из всех азиатов, кто поддерживал связи с 
лидерами ИГ и еще минувшей осенью вел с ними перего-
воры о переправке своих людей в Сирию. Однако те, ве-
роятно, порекомендовали ему сначала доказать свою пре-
данность «Исламскому государству» акциями в РФ. Тогда 
группировка и начала вооружаться, но в этот процесс сво-
евременно вмешались спецслужбы.

Сергей Машкин

Предполагаемых террористов взяли по пути в Сирию
Задержанные в Москве и Санкт-Петербурге скрывались от уголовных дел, возбужденных на родине

«На мой взгляд, это явка с повинной»
Адвокат Наталия Весельницкая о судебном разбирательстве, затеянном Уильямом Браудером

Начало рассмотрения в Федеральном суде Южно-
го округа штата Нью-Йорк скандального иска пра-
вительства США о конфискации имущества группы 
компаний Prevezon, владельцем которой является 
сын вице-президента РЖД гражданин РФ Денис Ка-
цыв, может снова затянуться. Связано это с тем, что 
от процесса был отстранен известный в США борец с 
мафией Джон Москоу, являющийся партнером юри-
дической фирмы Baker & Hostetler, которая пред-
ставляла интересы Prevezon. Об особенностях этого 
дела ”Ъ“ рассказала российский адвокат господина 
Кацыва НАТАЛИЯ ВЕСЕЛЬНИЦКАЯ.

— Гражданский иск был подан федеральной прокурату-
рой Нью-Йорка от имени правительства США к корпора-
ции Prevezon (принадлежит российскому бизнесмену Де-
нису Кацыву.— 

”
Ъ“) еще в 2013 году. Прокуратура требует 

конфисковать восемь объектов недвижимости, приобре-
тенных американскими компаниями господина Кацыва 
в период с 2009 по 2013 год, утверждая, что примерно 10% 
из средств, на которые они покупалась, якобы были по-
хищены из российского бюджета. Причем, по версии об-
винения, хищения совершила некая преступная группа, 
к которой ни господин Кацыв, ни его компания отноше-
ния не имеют.

Но дело тут совсем не в моем клиенте. В основу иска 
легла легенда главы Hermitage Capital Management Уи-
льяма Браудера (разыскивается за махинации МВД Рос-
сии.— 

”
Ъ“), рассказанная им спецагенту Министерства на-

циональной безопасности США Тодду Хайману. Она под-
креплена лишь анонимными справками и документами 
сомнительного происхождения, в оригиналы которых, 
как оказалось, никто не вчитывался перед подачей иска.
— Считается, что это дело связано с так называемым 
законом Магнитского…
— Никакой юридической связи между делом Prevezon 
и «актом Магнитского» не существует, поскольку этот за-
кон не является нормой права, применяемой судом, это 
акт административного характера. Однако в основе дела 
Prevezon и «закона Магнитского» лежит одна и та же лжи-
вая история Уильяма Браудера, которую он успешно про-
дает тем, кто намерен демонизировать Россию и ее руко-
водство. Цель же этого дела для нас очевидна — легализо-
вать в судебном порядке историю Уильяма Браудера. Для 
дела была выбрана «сакральная жертва» — Денис Кацыв, 
с папой-чиновником и имуществом в Нью-Йорке, кото-
рое тот не прятал за офшорами, а владел им открыто, пла-
тил налоги за рубежом. Расчет изначально был на то, что 
господин Кацыв как лицо, никак не связанное с истори-
ей Уильяма Браудера, что последний и подтвердил, согла-
сится на сделку. Но мы вывернули все наизнанку. Проку-
рору не помогли его ссылки на «акт Магнитского» и на до-
клад депутата парламента Швейцарии Андреаса Гросса о 
смерти Сергея Магнитского в ПАСЕ, который также подго-
товлен на аналогичных популистских заявлениях госпо-
дина Браудера и справках его сотрудников. Кстати, госпо-
дин Гросс и его коллега Гюнтер Шиммер, непосредствен-
но занимавшийся подготовкой этого доклада, узнав, что 
они будут допрошены под присягой в американском су-
де, отказались давать показания.
— Прокуратура предлагала вашему клиенту при-
знать вину в досудебном порядке?
— Дважды, но, как нетрудно догадаться, от предложения 
мы отказались.
— Адвокаты Baker & Hostetler во главе с Джоном 
Москоу были дисквалифицированы по решению 
апелляционного суда. Как юридически это стало 
возможным?
— Уильям Браудер, подавший заявление в прокуратуру 
Нью Йорка в декабре 2012 года о возбуждении данного 
дела, использовал тот факт, что в 2008 году Джон Москоу 
непродолжительное время работал на Hermitage Capital 
Management, собирая и анализируя документы его дочер-
ней американской компании «Ренессанс». Здесь нужно 
пояснить, что с «Ренессансом» были связаны первые не-
законные скупки акций «Газпрома» компаниями Уилья-
ма Браудера в интересах его американских клиентов. Еще 
до того, как был арестован Сергей Магнитский, господин 
Браудер, очевидно, рассчитав дальнейший ход следствия, 
начал готовить компромат на своего же партнера. А уже 
летом 2009 года публично обвинил «Ренессанс» в том, что 
эта компания стоит за схемой хищения денег из россий-

ского бюджета. Уильям Браудер потребовал в том же суде 
штата Нью-Йорк, чтобы из «Ренессанса» ему передали всю 
их переписку, диктофонные записи их переговоров, све-
дения по обороту акций «Газпрома». По случайному сов-
падению, а может быть, и нет в день трагической смерти 
Сергея Магнитского дело в отношении дочерней структу-
ры «Ренессанса» в США было прекращено в связи с отка-
зом от требований со стороны Hermitage.

Джон Москоу не имел никакого отношения к указанно-
му делу. Но господин Браудер заявил, что адвокат Москоу 
обладает некоей конфиденциальной информацией, кото-
рую он теперь использует против него. Апелляционная ин-
станция решила, что в деле есть конфликт интересов, от-
странив всю адвокатскую фирму, защищавшую Prevezon.
— Российской стороне было известно о сотрудниче-
стве господ Москоу и Браудера?
— Нет. Мы узнали об этом только из интервью Уильяма 
Браудера уже после того, как наняли Baker & Hostetler. 
«Я ему душу раскрыл, а он меня предал»,— сказал тог-
да господин Браудер. Впрочем, господин Браудер не по-
яснил, чем же таким конфиденциальным он поделился 
с Джоном Москоу. Но если учесть, что адвокаты Baker & 
Hostetler прямо заявили, что «Браудер и его коллеги, по 
всей видимости, и являются лицами, стоящими за нало-
говым мошенничеством, либо по крайне мере заранее ос-
ведомленными о нем» (эта фраза и стала основанием для 
требования об отстранении защитников.— 

”
Ъ“), то сле-

дует признать, что глава Hermitage Capital Management 
поделился с ними именно такой информацией. По сути, 
своими действиями Уильям Браудер в суде добился пока 
одного — признания объективными подозрений в собст-
венной причастности к мошенничеству с российскими 
налогами или осведомленности об этом. На мой взгляд, 
это явка с повинной.
— В своих интервью Уильям Браудер утверждал, что 
успешно вел инвестиционный бизнес в России, под-
держивал президента Владимира Путина и одновре-
менно боролся с коррупционными схемами, дейст-
вующими в крупных российских компаниях. Якобы 
после того, как его услуги по наведению порядка ста-
ли не нужны, его выгнали из России, возбудив уго-
ловное дело. Какую версию вы услышали в амери-
канском суде?
— Примерно такую же. Вернее, прочитали, так как в ходе 
своего единственного пока допроса Уильям Браудер ее по-
вторить по памяти не смог. Кстати, о том, что ему в ноябре 
2005 года был запрещен въезд в Россию, Уильям Браудер 
публично рассказал только спустя пять месяцев, успев за 
это время вывести все активы из нашей страны в управ-
ляемые им же кипрские офшоры. Что касается версии го-
сподина Браудера и принятого на ее основе «закона Маг-
нитского», то ее схема всем известна: политическое пре-
следование; перерегистрация компаний, принадлежав-
ших Hermitage; хищение налогов их новыми собствен-
никами, наем лучшего московского налогового адвока-
та Сергея Магнитского, раскрывшего эти хищения; его 
арест, пытки, смерть и посмертное осуждение. Под при-
сягой ничего из этой версии господин Браудер не смог по-
яснить, переложив ответственность за достоверность ин-
формации на своих сотрудников Вадима Клейнера и Ива-
на Черкасова, от которых якобы ему и стало все это из-
вестно. Они, кстати, также не были в России с 2006 года.

В действительности, господин Браудер привлекал 
средства инвесторов, вкладывал их в сомнительные, ри-
скованные проекты, а когда пришло время отвечать за 
свои действия — организовал всемирную пиар-кампа-
нию, цинично назвав ее именем Сергея Магнитского, с 
которым и знаком-то толком не был.
— Какими аргументами вы пользовались, чтобы до-
казать несостоятельность этой версии?
— Мы изложили их в официальном ответе в суд и руковод-
ствовались прежде всего документами, представленными 
американской прокуратурой, и показаниями свидетелей 
обвинения. Мы показали, что никакого захвата компаний 
фонда Hermitage не было. Владельцами трех фирм, кото-
рым потом были возвращены уплаченные налоги, явля-
лись кипрские компании с номинальными директорами 
из местных гражданок — Алгериду и Алессандру. В ходе до-
просов им были представлены документы с их подписями, 
на основании которых и был осуществлен переход прав на 
российские компании фонда Hermitage: то, что в версии го-
сподина Браудера называется хищением активов. Кипри-
отки признали свои подписи на этих документах, пояснив, 
что, не зная русского языка, подписывали любые докумен-
ты, не читая, так как они исходили от их работодателей.

О том, что у них были полномочия на сделки, также 
следует из позиций представителей этих кипрских ком-
паний в российских арбитражных судах, решениями ко-
торых они были признаны законными. Кстати, в этих су-
дах позиция истца и ответчика (кипрского продавца и ко-
нечного покупателя — российских компаний) была абсо-
лютно одинаковая, имитирующая повод для судебного 
разбирательства. К чести наших арбитражных судов эти 
дела (а их более 20) рассматривались во всех инстанциях 
с подробнейшим анализом каждого довода, в котором ни 
разу не заявлялось об оспаривании тех самых доверенно-
стей, полномочия по которым были подтверждены в хо-
де допросов кипрских директоров.
— Уильям Браудер утверждал, что налоговые орга-
ны в сговоре с МВД за один день организовали воз-
врат налогов, компаниям, якобы похищенных у фон-
да Hermitage…
— Никакого возврата налогов за день не было и быть не 
могло. Возврат налога — многоэтапная процедура, сопрово-
ждаемая большим количеством документов. Нам удалось 
доказать, что финансовые документы, а также судебные де-
ла, обосновывающие наличие убытков, в связи с которы-
ми произошло хищение налогов из бюджета РФ, задолго 
до этого находились в офисе Firestone Duncan. Кстати, по-
мог нам в этом работодатель Сергея Магнитского — Джей-
мисон Файерстоун. Он под присягой подтвердил, что уточ-
ненные налоговые декларации, на основе которых прово-
дилась проверка и принимались решения о возврате на-
логов, он видел у себя в офисе. На его адрес шла вся кор-
респонденция по делам, связанным с легализацией сумм 
убытков, приведших к образованию излишка уплаченно-
го налога. В общем, стало очевидно то, что мы говорили с 
самого начала: у прокурора просто нет дела, а Уильям Брау-
дер, по заявлению которого США инициировали это скан-
дальное дело, претендует на статус самого осведомленного 
подозреваемого в хищении денег из российского бюдже-
та. И, конечно, компания Hermitage Capital не может быть 
никакой жертвой, так как никогда не являлась собственни-
ком каких-либо активов. Это всего лишь управляющая ком-
пания фонда Hermitage, который принадлежал HSBC (бан-
ковская корпорация Гонконга и Шанхая.— 

”
Ъ“). В 2013 году 

HSBC официально объявил о закрытии фонда.
Эта банковская структура сделала нам самый ценный 

подарок: представила финансовые документы, из кото-
рых следовало, что за несколько недель до смены владель-
цев в российских компаниях фонда Hermitage HSBC за-
резервировал $7 млн на предстоящие судебные расходы 
по их «возврату». То есть на возврат того, что еще не было 
«похищено». И сделано это было также с подачи господи-
на Браудера.
— Как были восприняты судом ваши аргументы?
— Судья отказал прокурору в утверждении фактов, изло-
женных в версии господина Браудера, бесспорными, ука-
зав, что прокурор должен доказывать каждый пункт свое-
го иска перед судом присяжных. Дальше — вы знаете. Су-
дья ушел в отставку, а наши адвокаты были отстранены...
— Изменение политического расклада в США как-то 
отразится на этом деле?
— Несмотря на то что дело архиполитизировано, наша 
позиция всегда являлась неизменной: политические на-
строения и взгляды не могут подменить общепринятую 
модель системы правосудия, при которой каждое утвер-
ждение необходимо доказать. В этом деле единственная 
жертва мошенничества — Российская Федерация, а у го-
сподина Браудера и его окружения есть мотивы и цели 
вводить в заблуждение прокурора, суд и политиков. На-
ша защита — это правда. Она не может измениться при 
смене адвокатов, судьи, прокурора. Мы будем терпеливо 
ждать своего часа в суде присяжных.

Интервью подготовил Николай Сергеев
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Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

светская  
жизнь

Черный тигр,  
затаившийся дракон
Светский маховичок в соответствии с пого-
дой принялся работать в совсем уже предно-
вогоднем режиме. Мастера, задававшие тон 
и темп, если и не старые, то уж точно взро-
слые и состоявшиеся: открыл Фестиваль ки-
тайского кино в Москве Джеки Чан, в Ев-
рейском музее состоялся вернисаж выстав-
ки Герхарда Рихтера, Павел Лунгин пока-
зал свой новый фильм «Дама пик» друзьям 
и коллегам, Пьерпаоло Пиччоли подписал 
книжки Valentino поклонницам и поучаст-
вовал в главной вечеринке года Valentino 
Black Tiger.

Открытие Фестиваля китайского кино, 
конечно, светским ивентом в чистом виде 
не было. Среди тех, кто штурмовал двери ки-
нотеатра «Космос», были в основном китай-
ские студенты и ветераны Общества россий-
ско-китайской дружбы. И шли они друг на 
друга почти стенка на стенку. Прорвавшись 
в фойе, гости наталкивались на актера Миха-
ила Горевого и узнавали, что господин Чан 
задерживается по пути из аэропорта, а дру-
гие высокие гости из китайской делегации 
все еще заняты на встрече с Владимиром Пу-
тиным. Впрочем, количество сотрудников 
ДПС и ОМОНа не позволяло усомниться: вы-
сокие гости все еще значатся в программе. 
Когда фильм «Отпетые напарники» закон-
чился, в зале уже сидели глава Минкульта 
Владимир Мединский, вице-премьер Ольга 
Голодец, ее коллега вице-премьер Госсовета 
КНР Лю Яньдун и сам Джеки Чан. Артист от-

читался о личном вкладе в российско-китай-
скую дружбу. Надо сказать, впечатляющий 
вклад: вместе с экс-сенатором Глебом Фети-
совым он стал сопродюсером фильма Оле-
га Степченко «Путешествие в Китай: Тай-
на железной маски». В этом сиквеле карти-
ны «Вий 3D» помимо самого господина Чана 
сыграют Арнольд Шварценеггер, Павел Во-
ля и другие.

Выставку «Абстракция и образ» Герхарда 
Рихтера в Еврейском музее открывали его 
директор Александр Борода, главный кура-
тор музея Мария Насимова и куратор экспо-
зиции Пол Мурхаус. Сам господин Рихтер 
очень хотел присутствовать — это его пер-
вая выставка в России, но буквально за не-
сколько дней врачи запретили 84-летнему 
мастеру лететь. Пока госпожа Насимова рас-
сказывала о развитии элемента абстракции 
в работах господина Рихтера, какая-то энер-
гичная мама шептала своему взрослому сы-
ну: «Нет, ты обрати внимание, как прекрас-
но выглядит Маша!» Сын краснел и кивал. 
После церемонии гости вернисажа вовсю 
пытались понять и всем сердцем принять 
мысль художника, но все время отвлека-
лись на взаимные приветствия. Так, Крис-
тина и Егор Альтманы, совладельцы The 
Altmans Gallery, рассказывали своему при-
ятелю гендиректору РОСИЗО Сергею Петро-
ву о готовящейся в их галерее дисконт-ак-
ции: «Ну правда будет Шагал за рубль, прав-
да! Кто первый добежит, тому и достанет-
ся»,— уверял господин Альтман. Господин 
Петров предположил, что это будет бег с 
препятствиями.

Премьера «Дамы пик» в кинотеатре «Ок-
тябрь» ожидаемо продемонстрировала вы-
сококачественную светскую явку — не чета 
китайскому фестивалю, фильм гости потом 
хвалили самому господину Лунгину и даже 
друг другу. Но все-таки это была премьера по 
стандартному сценарию.

Днем позже компании Mercury, Valentino 
и Sleep No More сообща показали москов-
ской публике нетипичный сценарий празд-
ника. Поводом стал приезд креативного ди-
ректора Valentino Пьерпаоло Пиччоли, ко-
торый накануне подписывал поклонницам 
его таланта книжки в бутике в «Метрополе». 
Теперь гостям следовало вбивать в навига-
торы геотег Valentino Black Tiger. Маршрут 
заканчивался у ворот на Трехгорную ману-
фактуру, закрытых вечно, но не в этот вечер. 
Собственно, Black Tiger не имя новой сумки 
или парфюма бренда — так называли под-
польные бары времен сухого закона в США. 
В темной арке сразу за помойкой следова-
ло войти в слегка подсвеченную дверь и, по-
плутав, выйти к «бару» — из самовара в со-
ветский фарфор наливали коктейль на осно-
ве абсента. Лишь потом гости оказывались в 
реальности, похожей на линчевскую: крас-
ный бархат, оживающие манекены в витри-
нах типичных американских магазинчиков 
1950-х. В зеркальной комнате танцы до упа-
ду, в обувном — состаренная табличка «Но-
вая коллекция. Миланские цены». Обыч-
но сдержанная публика вечеринок Mercury 
буквально визжала от восторга, как на аме-
риканских горках.

Джеки Чан отчитался 
о личном вкладе  
в российско-китайскую 
дружбу

Д О С Ь Е И С Т О Р И Я  П Е Р В О Г О  И С К А  В  Р А М К А Х  « З А К О Н А  М А Г Н И Т С К О Г О »

В сентябре 2013 года федеральная прокуратура Южного округа 
Нью-Йорка направила в суд первый гражданский иск в рамках «закона 
Магнитского». Основным ответчиком стали кипрская компания Prevezon 
Holdings Ltd и ее дочерние структуры в США, принадлежащие Денису 
Кацыву. Его отец Петр Кацыв ранее занимал посты вице-губернатора 
и министра транспорта Московской области, затем возглавлял област-
ное управление по взаимодействию с органами федеральной власти, 
а в октябре 2014 года стал вице-президентом РЖД.

По данным прокуратуры, через Prevezon Holdings была выведена 
часть из $230 млн, похищенных из российского бюджета в 2007 году 
под видом возмещения НДС. В основу иска легли показания главы 

Hermitage Capital Management Уильяма Браудера. Дениса Кацыва и его 
деловых партнеров следствие заподозрило в использовании части 
похищенных средств для покупки дорогого жилья и коммерческой 
недвижимости в Нью-Йорке. Всего прокуратура требует конфисковать 
восемь объектов недвижимости, приобретенных компаниями господи-
на Кацыва с 2009 по 2013 год.

Рассмотрение дела затянулось на три года. В июне 2016 года 
оно было передано от старейшего федерального судьи Томаса Гриесы 
судье Уильяму Поли III. В октябре 2016 года апелляционный суд 
второго округа США запретил юридической компании Baker & Hostetler 
и адвокату Джону Москоу представлять интересы Prevezon.
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17374,79 (+30,37)
РТС 970,15 (−23,69)
FTSE 100 6730,43 (−97,55)

DAX 30 10667,95 (+37,83)
DJIA 18847,66 (+39,78)
NASDAQ Composite 5237,11 (+28,32)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 11.11.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 12–14.11.16
Австралийский доллар 49,5451
Английский фунт 81,9513
Белорусский рубль** 33,5563
Датская крона* 95,4731

Доллар США 65,2167
Евро 71,1253
Индийская рупия*** 97,0776
Казахский тенге*** 19,0882

Канадский доллар 48,3337
Китайский юань* 95,6874
Норвежская крона* 77,7417
СДР 89,4258

Сингапурский доллар 46,2464
Новая турецкая лира 19,9415
Украинская гривна* 25,5027
Шведская крона* 71,7582

Швейцарский франк 66,1763
Японская иена*** 61,1387
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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уточняет заместитель  
главного редактора 

Дмитрий Бутрин 

Мнение о том, что новый состав Госду-
мы будет не менее инертен, чем пре-
дыдущий, в ключевых вопросах, дало 
первую трещину. Напомним, измене-
ния в принципе формирования ниж-
ней палаты парламента, как предска-
зывали политологи, сделают Госдуму 
более чувствительной к вопросам, от-
носящимся к региональной полити-
ке. Первое изменение такого рода за-
фиксировано в минувшую субботу: 
комитет Госдумы по бюджету и на-
логам под руководством Андрея Ма-

карова без больших публичных дис-
куссий добился изменения поправ-
ки Минфина к Налоговому кодексу — 
об ограничении ранее безлимитного 
переноса убытков прошлых лет по на-
логу на прибыль. Минфин предлагал 
ввести потолок в 30% налоговой базы 
текущего налогового периода без уче-
та прошлых убытков, но теперь в по-
правках будет фигурировать другая 
цифра — 50%.

Цена вопроса не слишком высо-
ка: объем потерь консолидирован-
ных бюджетов по налогу на прибыль 
от введения этого механизма оцени-
вался ранее Минфином в несколько 
десятков миллиардов рублей в год за 
счет нескольких регионов, для каж-
дого речь шла о суммах максимум 
2–3 млрд руб. в год. Механизм перено-
са убытков обсуждался Минфином в 
основном в рамках деятельности кон-
солидированных групп налогопла-
тельщиков (КГН) — операции с базой 
налога на прибыль были одним из 
немногих полностью легальных спо-
собов оптимизации налогообложе-
ния, которые Российскому союзу про-
мышленников и предпринимателей 
(РСПП) удалось получить от прави-
тельства в начале этого десятилетия. 
Нельзя сказать, чтобы этим механиз-
мом как-то особенно активно пользо-
вались, и регионы ранее практически 
не протестовали против принципов 
работы КГН, поскольку основной за-
дачей этого нововведения, более или 
менее сработавшего, было перемеще-
ние потоков по налогу на прибыль из 
Москвы в другие регионы.

Возражения РСПП и Торгово-про-
мышленной палаты (ТПП) против 
инициативы Минфина — скорее все-
го, упреждающей (новая норма вво-
дится с 2017 года, в котором для ре-
гионов крупнейшим вопросом будет 
влияние переноса убытков частей 
холдингов-КГН между регионами по 
итогам 2016 года) — были более или 
менее формальными. Так, ТПП гово-
рила о высокой стоимости хранения 
архивов для подтверждения убытков. 
РСПП в лице Александра Шохина, ко-
торого цитирует «РИА Новости», про-
сто возражал против увеличения на-
логовой нагрузки в кризис, предла-
гая компромиссную формулировку 
— перенос до 70% убытков.

Итоговая норма выглядит как 
среднее арифметическое между 30% 
Минфина и 70% РСПП, и это пока 
очень архаичный подход. Но с боль-
шой вероятностью это лишь начало: 
если предположения о «регионализа-
ции» верны, уже в 2017 году такого ро-
да поправки будут при содействии ре-
гиональных минфинов обсчитывать-
ся с точностью до предполагаемых по-
терь и приобретений на уровне сотни 
миллионов рублей в год — к такой ме-
лочности пока не привыкли ни ком-
пании, ни Минфин.
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ПРЕЗИДЕНТ РФ 
ВЛАДИМИР ПУТИН

объяснил, до какого  уровня 
могут опуститься ставки 
по ипотеке. Ставки по ипотечным 
кредитам не могут быть ниже клю-
чевой ставки ЦБ (сейчас 10%), за-
явил президент Путин на встрече 
с рабочими в Ярославле (см. мате-
риал на стр. 1). «Ставка по креди-
там вообще и в ипотеке в частности 
не может быть ниже ключевой став-
ки. Она может снижаться для неко-
торых категорий граждан: для мо-
лодых семей, инвалидов и так да-
лее»,— сказал глава государст-
ва. Он напомнил, что сейчас став-
ка по ипотечным кредитам в Рос-
сии составляет 12,5%, но при ис-
пользовании различных инструмен-
тов поддержки определенных ка-
тегорий граждан она может дости-
гать 10,5%. «Дальнейшее снижение 
ставки по ипотеке для всех граждан 
возможно только при снижении 
ключевой ставки Центробанка, ком-
мерческих банков и инфляции»,— 
заключил Владимир Путин. ТАСС

БАНК РОССИИ

сообщил, что Россия и Тур-
ция обсуждают возможность 
организации биржевых тор-
гов парой российский рубль—
турецкая лира на Московской 
бирже, а также сотрудничество си-
стем платежных карт двух стран. 
«Прайм»

PROMETHEUS  
CAPITAL PARTNERS,

фонд прямых инвестиций Ле-
вана Васадзе (бывший топ-ме-
неджер АФК «Система»), прио-
брел ЗАО «Проектные инве-
стиции», которому принад-
лежит 95% акций компании 
AT Consulting (ООО «ЭйТи Кон-
салтинг»), говорится в пресс-ре-
лизе фонда. Сумма сделки не раз-
глашается. AT Consulting занимает-
ся внедрением и сервисной под-
держкой сложных информацион-
ных систем, консалтингом, раз-
работкой ПО на заказ, ИТ-аутсор-
сингом. Крупнейшим заказчиком 
AT Consulting является «Ростеле-
ком», объем контрактов в 2013–
2016 годах составил 3,3   млрд руб., 
следует из базы «СПАРК-Интер-
факс». AT Consulting выполняла кон-
тракты для «электронного прави-
тельства» как на федеральном, так 
и на региональном уровне, расска-
зал ”Ъ“ бывший топ-менеджер «Ро-
стелекома». После смены акционе-
ра исполняющим обязанности ген-
директора AT Consulting назначен 
Дмитрий Потапов. Экс-гендиректор 
и основатель AT Consulting Сергей 
Шилов останется партнером и про-
должит управлять работой с ключе-
выми клиентами. «Я уверен, что со-
трудничество с фондом Prometheus 
Capital Partners даст дополнитель-
ное ускорение для дальнейшего 
роста AT Consulting,— сообщил ”Ъ“ 
Сергей Шилов.— Мы также рассчи-
тываем на возможности нашего но-
вого акционера в привлечении до-
полнительного финансирования». 
Владислав Новый

правила  
игры

Перенос убытков 
прошлых лет в налогах 
на прибыль будет 
 ограничен не 30%, 
а 50% текущей прибыли

Минтай не тянет инвестиций 
Максим Воробьев и Глеб Франк могут продать рыбопромышленную компанию

Владельцы Русской ры-
бопромышленной ком-
пании (РРПК) Максим 
Воробьев и Глеб Франк 
рассматривают возмож-
ность продать этот биз-
нес из-за увеличившихся 
затрат на обновление ры-
боловецкого флота и про-
блем с экспортом. Биз-
несмены оценили актив 
в $900 млн. Но эксперты 
считают более реальной 
цену $650–700 млн.

О том, что собственники 
РРПК могут продать бизнес и 
уже начали переговоры с по-
тенциальными интересанта-
ми, рассказали два источни-
ка 

”
Ъ“, знакомых с ходом пе-

реговоров. По словам одно-
го из собеседников 

”
Ъ“, вла-

дельцы РРПК оценили стои-
мость компании в $900 млн, 
или 57,06 млрд руб. по теку-
щему курсу ЦБ. Выкупить ак-
тив предлагалось Тихоокеан-
ской инвестиционной груп-
пе (ТИГР) экс-губернатора 
Приморья Сергея Дарькина.

Директор по корпоратив-
ным коммуникациям РРПК 
Илья Власенко не подтвер-
дил, но и не опроверг факт пе-
реговоров о продаже компа-
нии. Один из акционеров РР-
ПК, брат губернатора Подмо-
сковья Максим Воробьев, пе-
редал через своего предста-
вителя, что не комментирует 
слухи. По его словам, перего-
воры с ТИГР не ведутся. «Мы 
настроены на долгосрочное 
развитие бизнеса и верим в 

его перспективы»,— заявил 
господин Воробьев. Перегово-
ры с ТИГР не продвинулись, 
так как стороны не сошлись 
в цене, утверждает один из со-
беседников 

”
Ъ“. В ТИГР не от-

ветили на запрос 
”
Ъ“.

Источник 
”
Ъ“ называет 

еще одного потенциального 
интересанта покупки РРПК 
— это рыбопромышленный 
холдинг «Карат» Виталия Ор-
лова (владеет 15% российских 
квот на вылов минтая, трески 
и сельди). В «Карате» также не 
ответили на запрос 

”
Ъ“.

Русская рыбопромыш-
ленная компания (ранее 
«Русское море—Добыча») 
основана в 2011 году Мак-
симом Воробьевым и зятем 
Геннадия Тимченко Глебом 
Франком. В 2013 году прио-
брела дальневосточные ры-
бодобывающие компании 
«Турниф» и «Интрарос» при-
мерно за $350 млн. В 2013 го-
ду выкупила «Совгаваньры-
бу» и «Востокрыбпром» за 
$190 млн. В РРПК также вхо-
дят «Имлан» и «Пелагиаль», а 
также она владеет более чем 

десятью судами различно-
го вида и причально-склад-
ским комплексом во Влади-
востоке.

РРПК входит в тройку 
лидеров по добыче рыбы в 
стране. В прошлом году она 
увеличила объем вылова на 
22,5 тыс. тонн, до 232,9 тыс. 
тонн, квота на 2016 год — 
259,9 тыс. тонн, из которых 
221,2 тыс. тонн приходит-
ся на минтай, 27,2 тыс. тонн 
— на тихоокеанскую сельдь. 
В 2015 году выручка соста-
вила $223 млн, EBITDA — 
$104 млн. Помимо Макси-
ма Воробьева (44,7%) и Глеба 
Франка (40,66%) в число вла-
дельцев входит гендирек-
тор РРПК Андрей Тетеркин 
(5,48%). Примерно по 4,5% 
компании контролируют 
«РМД Юва» («дочка» РРПК) и 
«Миллионая, 5».

• По данным Росрыболов-
ства, в 2015 году россий-
ские рыбопромышленни-
ки увеличили вылов на 4,5%, 
до 4,4 млн тонн,  оборот 
предприятий рыбного 
комплекса вырос на 59%, 
до 270   млрд руб.
Владельцы РРПК устали 

от необходимости тратить 
средства на постоянный ре-
монт и обновление судов, а 
эти расходы с течением вре-
мени только возрастают, объ-
ясняет желание продать ак-
тив собеседник 

”
Ъ“. Глава Ин-

формационного агентства 
по рыболовству Александр 
Савельев говорит, что про-

дажа бизнеса также может 
быть вызвана сложностями 
с реализацией продукции 
на зарубежные рынки на фо-
не сильной конкуренции с 
Китаем и введением нового 
механизма распределения 
квот, к которому в отрасли 
сложилось негативное отно-
шение. «При всей рентабель-
ности бизнеса к этим рискам 
в компании, видимо, оказа-
лись не готовы»,— предпо-
лагает эксперт. Он считает за-
прашиваемую за актив цену 
$900 млн завышенной. Теку-
щая цена всего бизнеса РРПК 
— в пределах $650–700 млн, 
оценивает господин Саве-
льев. Исполнительный ди-
ректор Рыбного союза Сер-
гей Гудков сомневается, что 
на российском рынке най-
дется покупатель, готовый 
приобрести бизнес РРПК це-
ликом, тем более до плани-
руемого перераспределе-
ния квот на добычу. Продажа 
иностранным инвесторам в 
данном случае исключена 
из-за законодательных огра-
ничений, напоминает он.

Помимо РРПК Макси-
му Воробьеву принадлежит 
47,9% «Русской аквакульту-
ры», которая занимается вы-
ращиванием лосося в Барен-
цевом море и форели в Каре-
лии. Глеб Франк владел 37,1% 
акций группы, но в сентя-
бре 2016 года вышел из это-
го бизнеса, продав свой па-
кет по частям.

Анатолий Костырев

«Пересвет» ждет ответ
ЦБ пытается договориться с кредиторами банка о санации

Совет директоров банка «Пересвет» сегод-
ня должен рассмотреть вопрос о его фи-
нансовом оздоровлении. Однако, по ин-
формации 

”
Ъ“, из-за разногласий между ЦБ 

и кредиторами банка никакого конструк-
тивного решения выработать пока не уда-
ется. Предла гаемый регулятором механизм 
спасения «Пересвета» через конвертацию 
обязательств перед кредиторами в его ка-
питал категорически отвергается госком-
паниями, на которые приходится около 
30% обязательств банка.

В пятницу «Пересвет» сообщил о том, что 14 
ноября состоится совет директоров банка с по-
весткой «О форме, характере и сроках осущест-
вления мер по финансовому оздоровлению бан-
ка 

”
Пересвет“». ЦБ ввел временную администра-

цию в «Пересвет» для обследования его финансо-
вого положения 21 октября, и все это время ре-
гулятор оценивал размер «дыры» в банке, необ-
ходимый объем докапитализации для его спа-
сения и механизм участия в нем крупнейших 
кредиторов. Сообщение о планируемом обсу-
ждении механизма санации — ноу-хау для ЦБ, 
до сих пор такие планы никогда не анонсиро-
вались.

• Основным собственником банка «Пересвет» 
является Русская православная церковь с долей 
49,7%. Второй крупный совладелец (24,4%) — Тор-
гово-промышленная палата. Еще 12,4% — у главы 
банка Александра Швеца. Остальные собствен-
ники — миноритарии с долями менее 5%.
По информации 

”
Ъ“, ЦБ разработал возмож-

ный механизм санации банка и предложил на 

согласование его кредиторам. По словам источ-
ников 

”
Ъ“, 8 ноября в ЦБ состоялось совещание с 

участием крупнейших кредиторов «Пересвета». 
Как рассказали 

”
Ъ“ источники, знакомые с обсу-

ждением, регулятор предложил механизм bail-
in (конвертация обязательств кредиторов в ка-
питал банка) по схеме: 30% суммы на санацию 
выделяет ЦБ, остальные 70% закрываются за счет 
конвертации средств кредиторов. По данным 
источников 

”
Ъ“, окончательный размер «дыры» 

так и не назван. «Но порядок суммы, необходи-
мой на спасение банка,— около 80 млрд руб.»,— 
говорит источник, знакомый с ситуацией. Та-
ким образом, ЦБ может профинансировать око-
ло 24 млрд руб., остальное — кредиторы.
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Воркуте прописали газ и рост тарифов
За модернизацию местной генерации заплатят потребители

Президент РФ утвердил модель 
преобразований в одной самых 
проблемных региональных 
энергосистем — Республики Ко-
ми. Согласно плану, энергота-
рифы в Коми до 2020 года будут 
полностью утверждаться госу-
дарством, за это время большая 
часть генерации Воркуты долж-
на быть переведена на газ. За-
платят за модернизацию ТЭЦ, 
видимо, потребители — в тари-
фы на электроэнергию, тепло 
и транспорт газа будет введена 
инвестиционная надбавка.

Владимир Путин дал правительст-
ву РФ и администрации Коми ряд по-
ручений, которые содержат финаль-
ную схему по оздоровлению энер-
госистемы Воркуты. Ключевой мо-
мент: Коми предлагается сохранить 
вне ценовой зоны оптового энерго-
рынка до завершения процедуры пе-
ревода большей части электростан-
ций «Т Плюс» (владеет всей генераци-
ей Воркуты, входит в «Ренову» Викто-
ра Вексельберга) с мазута и угля на 
газ. Это значит, что до завершения 
модернизации станций тарифы в Ко-
ми будут полностью регулироваться 
государством.

Дискуссия о том, как решить про-
блемы с энергетикой Воркуты, обо-
стрилась в августе, когда временно 
исполняющий обязанности главы 

Коми Сергей Гапликов пожаловал-
ся Владимиру Путину на аварийное 
состояние местных ТЭЦ и намере-
ние «Т Плюс» продать проблемные 
активы в Воркуте. После чего прези-
дент поручил «пресечь разгильдяй-
ство и жульничество» в энергоснаб-
жении города. В отношении совла-
дельца «Реновы» Евгения Ольховика 
и главы «Т Плюс» Бориса Вайнзихера 
были возбуждены уголовные дела о 
взяточничестве, а решать энергопро-
блемы региона стал напрямую феде-
ральный центр.

Из поручений президента следу-
ет, что Центральная водогрейная ко-
тельная Воркуты может быть пере-
ведена с мазута на газ уже к отопи-
тельному сезону 2018/19 года. Ворку-
тинскую ТЭЦ-2 (270 МВт) планирует-
ся перевести на газ в 2020 году. ТЭЦ-
1 (25 МВт), скорее всего, останется 
угольной. Газ пойдет в Воркуту по от-
воду от газопровода Бованенково—
Ухта. В «Газпром межрегионгазе» не 
ответили на запрос 

”
Ъ“.

Модернизацию воркутинской ге-
нерации профинансируют за счет 
потребителей. Президент поручил 
проработать вопрос о включении в 
тарифы на тепло, электроэнергию и 
транспортировку газа инвестицион-
ной составляющей, за счет которой 
должны возвращаться средства в мо-
дернизацию станций и строитель-

ство газопровода. В «Т Плюс» сооб-
щали, что инвестпрограмма по Вор-
кутинским ТЭЦ (ВТЭЦ) составляет 
1,7 млрд руб., компания уже предла-
гала учесть ее в тарифах на электроэ-
нергию. В ФАС, Минэнерго и прави-
тельстве Коми не стали комментиро-
вать, как это может сказаться на ко-
нечных тарифах для потребителей. 
В «Т Плюс» считают, что поручения 
президента «направлены на снятие 
основных ограничений по модерни-
зации энергообъектов в Воркуте».

«О том, как сильно могут возрасти 
тарифы для потребителей, говорить 
рано,— считает Наталья Порохова из 
АКРА.— Но вряд ли в условиях сни-
жения реальных располагаемых до-
ходов населения можно рассчиты-
вать на их значительный рост». От-
срочка от вступления в ценовую зо-
ну энергорынка также поможет сдер-
жать тарифы (в среднем на 9%), гово-
рит аналитик. Присоединение к це-
новой зоне привело бы к снижению 
выручки «Т Плюс», поскольку сейчас 
тариф на мощность для станций в Ко-
ми значительно выше цены конку-
рентного отбора (кроме Печерской 
ГРЭС «Интер РАО»).

Кроме того, ФАС до 1 апреля 2017 
года должна проверить обоснован-
ность тарифов на поставку угля для 
ТЭЦ Воркуты. Этот уголь поставля-
ет компания «Воркутауголь» (входит 

в «Северсталь»), и в «Т Плюс» счита-
ют его цену выше рыночной. В «Се-
верстали» напомнили, что ФАС уже 
проводила аналогичную проверку 
и в апреле «признала цены 

”
Ворку-

таугля“ на поставку энергоугля Вор-
кутинским ТЭЦ рыночными». В ав-
густе «Воркутауголь» «в соответст-
вии с рекомендацией правительст-
ва» заключил долгосрочный договор 
с ВТЭЦ до 1 июля 2018 года (раньше 
контракты были годовыми). Но объ-
емы и детали поставок в «Северста-
ли» не раскрывают. По данным 

”
Ъ“, 

текущая цена угля для ВТЭЦ состав-
ляет 1489 руб. за тонну, что на 15% 
выше, чем для ближайшей угольной 
Северодвинской ТЭЦ (принадлежит 
ТГК-2). Уголь для ВТЭЦ без учета НДС 
и доставки дорожал в 2014/15 году на 
9,5%, а в 2015/16 году — на 7,9%, хо-
тя в тарифе был учтен рост цены угля 
только на 3,2% и 5% соответственно.

С учетом операционных издер-
жек новая газовая станция обходит-
ся генератору дешевле, чем уголь-
ная, говорит Наталья Порохова из 
АКРА, но для перевода ТЭЦ на дру-
гой вид топлива необходимы значи-
тельные инвестиции. Также многое 
зависит от того, как именно инвест-
надбавка будет заложена в тариф по-
требителю.

Татьяна Дятел, 
Анатолий Джумайло

В ПРОДАЖЕ С 14 нОЯБРЯ

ВЛАДЕЛЬЦЫ НЕДВИЖИМОСТИ 
ЗА ВСЕ ЗАПЛАТЯТ
РОССИЙСКИЕ ПРОИЗВОДИТЕЛИ 
НАДЕЮТСЯ НА ЗАГРАНИЧНЫХ 
ПОТРЕБИТЕЛЕЙ

САМАЯ ПРИБЫЛЬНАЯ 
ОТЕЧЕСТВЕННАЯ 
СЕЛЬХОЗКУЛЬТУРА

РЕЙТИНГ «ДЕНЕГ»: ВСЯ СВЯЗЬ МИРА
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Минэкономики анонсировало 
программу средних — до 5 млрд 
руб.— инвестпроектов, к финан-
сированию которых ведомство 
рассчитывает привлекать него-
сударственные пенсионные 
фонды (НПФ). НПФ заинтересо-
ваны в долгосрочных инвести-
циях, в том числе в инфраструк-
турные бонды, но их актив-
ность напрямую зависит от до-
ходности облигаций и рисков 
вложений. Принципиальное 
значение в данном случае будут 
иметь гарантии со стороны го-
сударства, указывают эксперты.

О деталях новой программы под-
держки проектного финансирова-
ния рассказал в пятницу замминист-
ра экономического развития Нико-
лай Подгузов. По его словам, размер 
проектов, прежде всего в сфере ин-
фраструктуры, промышленности и 
несырьевом экспорте, составит от 
3 млрд до 5 млрд руб., а объем про-
граммы — до 100 млрд руб. Ожидает-
ся, что активными участниками про-
граммы помимо банков будут НПФ.

В утвержденную ранее програм-
му проектного финансирования в 
2016 году было отобрано 42 проекта 
(емкостью до 20 млрд руб.), в кото-
рых доля заемных средств не долж-
на превышать 80%. По данным Мин-
экономики, для реализации этих 
проектов требуется более 235 млрд 
руб. При этом утвержденный на 
2016 год ЦБ лимит программы со-
ставлял 100 млрд руб.— они идут на 
выдачу кредитов банкам по ставке 
на один процентный пункт ниже 
ключевой ставки ЦБ (сейчас она со-
ставляет 10%), которые, в свою оче-
редь, кредитуют конечных заемщи-
ков. Минэкономики лоббировало 
увеличение лимита, который был 
исчерпан еще по итогам первого по-
лугодия. Однако в июне текущего го-
да глава ЦБ Эльвира Набиуллина 
подчеркнула, что Банк России не бу-
дет расширять «специализирован-
ные инструменты рефинансирова-
ния», в том числе проектного (см. 

”
Ъ“ от 15 июня).

В таких условиях меняется и базо-
вый сценарий привлечения финан-
сирования — с банковского кредита 
на выпуск бондов, покупателями ко-
торых должны выступить НПФ. «Вы-
пуск облигаций — продукт секьюри-
тизации кредитных требований. 
Считаем целесообразным предостав-
ление госгарантий по основным 
траншам, а также присвоение необ-
ходимых рейтингов»,— отметил го-
сподин Подгузов. По его словам, в ЦБ 
и заинтересованные ведомства про-
ект, содержащий детали предлагае-
мой программы, будет направлен на 
следующей неделе. В Минфине и ЦБ 
инициативу Минэкономики до по-
лучения проекта программы ком-
ментировать отказались.

Параметры размещений пока из-
вестны лишь ориентировочно — в 
первом приближении это пяти-се-
милетние бонды с доходностью на 
уровне 10%. Именно доходность вы-
ступает одним из основных ориен-
тиров для НПФ. По словам исполни-
тельного директор НПФ «Сафмар» 
Евгения Якушева, фонды активно 
прорабатывают участие в инфра-
структурных проектах, прежде  
всего с участием муниципальных и 
региональных властей. «Реализа-
ция подобных проектов отвечает  
задачам долгосрочных вложений, 
 а доходность по ним существенно 
выше, чем, например, по ОФЗ, по  

которым она сейчас составляет 
8–8,8%»,— отмечает он.

Однако не меньшее значение 
имеют и риски. На практике запу-
стить подобный проект непросто, 
указывает руководитель НПФ из 
топ-10 по активам. «Есть риск потра-
тить месяцы на согласование по ин-
станциям и на каждом из этапов — 
этапе создания SPV с муниципалите-
том, определения источников фон-
дирования и пр.— получить 

”
стоп“, 

поэтому зачастую проще вложиться 
в корпоративные бонды или депо-
зиты»,— отмечает он. При отборе то-
го или иного инфраструктурного 
проекта фондам также предстоит 
оценивать состояние бюджета реги-
она или муниципалитета, в ряде 
случаев — далеко не блестящее, до-
бавляет гендиректор Национально-
го НПФ Светлана Касина. «Предо-
ставление госгарантий значительно 
активизирует участие НПФ в подоб-
ных проектах, сохранность нако-
плений — наша ключевая задача»,— 
продолжает она.

Привлекательные с точки зрения 
доходности бонды с низким уров-
нем риска НПФ с готовностью прио-
бретут и вне рамок госпрограммы, 
отмечает президент Национальной 
лиги управляющих Дмитрий Алек-
сандров. «Наращивать объем риско-
ванных вложений в сторонних эми-
тентов фонды не станут, в целом пер-
спективы такой программы во мно-
гом зависят от позиции регулятора 
— предоставят ли госгарантии по 
бондам, каков будет рейтинг эми-
тента и отношение к таким вложени-
ям»,— отмечает господин Александ-
ров. «Мы безусловно заинтересова-
ны в увеличении числа эмитентов, 
максимальной диверсификации 
вложений и росте инвестиций в эко-
номику,— говорит гендиректор 
НПФ Сбербанка Галина Морозова.— 
Однако в каждом конкретном случае 
необходим тщательный анализ на-
полнения самого проекта, доходно-
сти по таким бондам и оценка риска 
вложений».

Павел Аксенов

Пенсии заложили в проекты
НПФ позвали в проектное финансирование

Впрочем, кредиторы банка пред-
ложения ЦБ не оценили. Обсужде-
ние вылилось в открытый конфликт 
между одной группой кредиторов и 
регулятором, говорит собеседник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией. Катего-

рически против любого участия в са-
нации «Пересвета» выступают го-
скомпании. «Всех кредиторов, за 
исключением физлиц, можно услов-
но разделить на три большие груп-
пы — это госкомпании, обществен-
ные организации и частные креди-
торы, в основном банки,— говорит 
один из источников 

”
Ъ“, знакомый с 

обсуждением.— Доля обязательств 
каждой группы примерно одинако-
ва — речь идет о 25–30 млрд руб.». По 
данным отчетности на 1 октября, 
объем средств юрлиц, размещенных 
в банке, составлял 77 млрд руб., 
большая часть из которых, по дан-
ным 

”
Ъ“, приходится на госкомпа-

нии и общественные организации, 
частные кредиторы, в основном бан-
ки,— держатели облигаций на сум-
му около 28 млрд руб. «При этом го-
скомпании заняли очень жесткую 

позицию, требуя просто вернуть им 
все вложенные средства»,— говорит 
источник, близкий к одному из кре-
диторов. Это подтверждает и другой 
собеседник 

”
Ъ“: «Позиция госкомпа-

ний такова — вы можете считать ка-
кой угодно объем 

”
дыры“ и меха-

низм оздоровления — нам это без-

различно, потому что нам должны 
вернуть 100% наших депозитов. Ар-
гумент такой: ЦБ одобрил участие 
банка в программе докапитализа-
ции через ОФЗ (в мае банк получил 
по программе 100 млн руб.— 

”
Ъ“), то 

есть одобрил кредитную организа-
цию как допустимый вариант разме-
щения госсредств. Регулятор при-
своил банку определенный знак ка-
чества, поэтому ответственность за 
размещение госкредиторы нести не 

должны». Среди крупнейших креди-
торов «Пересвета» из госкомпаний 
— «ИнтерРАО ЕЭС» и «РусГудро». В 
«РусГидро» и «Интер РАО ЕЭС» отказа-
лись от комментариев.

По мнению экспертов, госкомпа-
ниям все же придется проявить сго-
ворчивость. «Очевидно, что bail-in 

— неприятный сценарий для кре-
диторов, и их нежелание участво-
вать в санации понятно,— рассу-
ждает управляющий директор НРА 
Павел Самиев.— Однако альтерна-
тивный вариант — отзыв лицензии 
и потеря всех вложенных средств. В 
случае выбора между плохим и худ-
шим вариантом очевидно, что луч-
ше выбирать плохой».

Юлия Локшина,  
Татьяна Дятел

«Пересвет» ждет ответ

 «Имея перед глазами примеры 
других банков, клиенты которых 
получали аналогичные предупре-
ждения с указанием на 

”
техниче-

ские причины“, а в итоге сталкива-
лись с крахом банка, я испугался и 
поспешил забрать свой депозит»,— 
поделился один из собеседников 

”
Ъ“. Другие клиенты, желающие за-

брать из банка средства, как свиде-
тельствуют собеседники 

”
Ъ“, в том 

числе близкие к М2М, пока не могут 
их получить.

Причины для предупреждения 
клиентов у банка были. Как сообщи-
ли в пресс-службе АТБ, «М2М полу-
чил предписание о досоздании ре-
зервов, в результате выполнения 
предписания произошло ухудше-
ние нормативов достаточности ка-
питала». По словам двух источников 

”
Ъ“, в конце октября ЦБ предписал 

М2М досоздать резервы на 3 млрд 
руб. Одновременно ЦБ велел прио-
становить межбанковские расчеты 
между АТБ и М2М, сообщили в АТБ. 
АТБ — основной кредитор М2М: из 
5,2 млрд руб. межбанковских креди-
тов, привлеченных М2М на 1 октя-
бря, 5,1 млрд руб., судя по отчетно-
сти банков, выдал АТБ. Заморозка 

межбанка могла создать сложности 
с проведением платежей, о чем банк 
и предупредил клиентов.

Впрочем, по словам источников 

”
Ъ“, ситуация в М2М начала ухуд-

шаться давно — после того как было 
объявлено о решении объединить 
М2М и АТБ. До июля М2М принадле-
жал совладельцу сети «Азбука вкуса» 
Андрею Вдовину и его семье на 33%. 
Он же владеет 52% АТБ. По информа-
ции 

”
Ъ“, консолидация 100% акций 

М2М у АТБ была проведена с целью 
их дальнейшего объединения. По 
данным рэнкинга «Интерфакса» на 1 
октября, М2М занимал 155-е место по 
размеру активов, АТБ —49-е. Клиен-
ты начали уходить из М2М с начала 
2016 года, когда стало известно о гря-
дущей реформе, указывают источни-
ки 

”
Ъ“, близкие к банку. В результате 

объем средств физлиц за девять меся-
цев текущего года сократился почти 
втрое — с 17,3 млрд до 6,14 млрд руб. 
В августе, уже после перехода 100% 
акций М2М к АТБ, Национальное 
рейтинговое агентство (НРА) понизи-
ло и отозвало рейтинг М2М. При 
этом НРА указывало на высокий объ-
ем просроченной задолженности 
(только по портфелю физлиц на 1 ок-
тября — 2 млрд руб., или 29,2%), со-
хранение высокой доли кредитов, 

классифицированных в IV–V катего-
рии качества (около 30% выданных 
ссуд), убыточную деятельность в 2016 
году (убыток по итогам девяти меся-
цев текущего года — 443,1 млн руб.). 
Кроме того, в НРА обращали внима-
ние на высокую концентрацию 
средств у крупнейших клиентов по 
обеим сторонам баланса.

Если проблемы М2М благополуч-
но не разрешатся, то АТБ может 
столкнуться с необходимостью со-
здать резервы в размере уставного 
капитала «дочки» (около 1 млрд 
руб.), а также в объеме предостав-
ленных «дочке» межбанковских кре-
дитов (5,1 млрд руб.). «Если учесть, 
что прибыль АТБ на 1 октября по 
российской отчетности составляла 
1,2 млрд, а капитал — 13,6 млрд руб., 
то создание таких резервов немину-
емо приведет к снижению нормати-
вов достаточности капитала, и дока-
питализация может потребоваться 
уже АТБ»,— заключила директор де-
партамента финансовых рейтингов 
НРА Карина Артемьева. Узнать у 
основного собственника банков, го-
сподина Вдовина, что он намерен 
делать в сложившейся ситуации, в 
пятницу не удалось, он не отвечал 
по мобильному телефону.

Юлия Полякова

Материнский отток капиталов

Страны ЕАЭС готовятся гармо-
низировать кодексы корпора-
тивного управления, работа  
над проектом уже начата. Сей-
час подходы к корпоративному 
управлению в странах-партне-
рах заметно отличаются друг от 
друга. Гармонизация кодексов 
необходима, чтобы в дальней-
шем привести к единым стан-
дартам правила листинга на 
биржах стран—участниц союза.

Евразийская экономическая ко-
миссия (ЕЭК) планирует гармони-
зировать требования к корпора-
тивному управлению для коммер-
ческих компаний пяти стран—
участниц Евразийского экономи-
ческого союза (ЕАЭС). Об этом 

”
Ъ“ 

рассказал директор департамента 
финансовой политики ЕЭК Тигран 
Давтян. «Сейчас подходы к корпо-
ративному управлению в странах-
партнерах различаются. Наша цель 
— привести их к единому знамена-
телю в рамках проекта по объеди-
нению биржевых пространств и, 
шире, финансовых рынков Рос-
сии, Армении, Белоруссии, Казахс-
тана и Киргизии»,— пояснил он. 
По словам господина Давтяна, гар-
монизация кодексов корпоратив-
ного управления будет необходи-
ма, в частности, в целях листинга 
на национальных биржах эмитен-
тов из стран-партнеров.

Эксперты отмечают, что реализо-
вать этот проект, скорее всего, будет 
несложно. «Вряд ли у участников 
возникнут существенные разногла-
сия в этом вопросе. Действующие 
правила корпоративного управле-
ния в наших странах в целом похо-

жи, так как базируются на общепри-
нятых международных стандар-
тах»,— говорит гендиректор ИК 
«Фридом Финанс» (ведет бизнес в 
России и Казахстане) Тимур Турлов.

Так, в России первая редакция ко-
декса корпоративного управления 
была принята в 2002 году на основе 
принципов ОЭСР. Однако реально 
он начал внедряться в широкую пра-
ктику гораздо позже. В 2014 году до-
кумент был одобрен Банком России 
и рекомендован к применению ак-
ционерными обществами, ценные 
бумаги которых допущены к орга-
низованным торгам. Были внесены 
изменения в правила листинга Мос-
ковской биржи, в соответствии с ко-
торыми компании, претендующие 
на размещение в котировальном 
списке первого и второго уровня, 
обязаны соблюдать принципы кор-
поративного управления, описан-
ные в кодексе.

В Казахстане модельный кодекс 
был принят в 2005 году. По словам 
господина Турлова, исполнение его 
положений является обязательным 
для всех публичных акционерных 
обществ страны. По содержанию же 
российский и казахстанский кодек-
сы схожи, однако есть и отличия. На-
пример, в части дивидендной поли-
тики и требований к внутреннему 
контролю и аудиту. Так же, по сло-
вам господина Давтяна, обстоит де-
ло и в Армении. Соблюдение норм 
корпоративного управления регу-
лируется на уровне биржи и местно-
го центрального банка. «Особенно-
сти приватизации 1990-х годов при-
вели к тому, что традиционных ак-
ционерных обществ с большим ко-

личеством миноритариев в Арме-
нии почти не оказалось. Когда мы 
говорим о применении кодекса, мы 
говорим скорее о применении его в 
кредитных организациях»,— отме-
чает он. В Белоруссии кодекс корпо-
ративного управления, написан-
ный на базе российского, был учре-
жден в 2007 году. Приказом Минфи-
на он был рекомендован для ис-
пользования акционерными обще-
ствами на добровольной основе. Та-
кая же практика принята и в Кирги-
зии, где кодекс появился только в 
2012 году. По словам специалиста по 
корпоративному управлению (рын-
ки Центральной Азии) IFC Юлии Хо-
лодковой, применяется он в очень 
небольшом количестве киргизских 
компаний. «Проблема в общем уров-
не развития рынка. Пока он невы-
сок. Биржевая торговля не развита, 
инструментов мало. У компаний нет 
стимула придерживаться кодек-
са»,— поясняет она.

Эта проблема актуальна для всех 
стран—участниц ЕАЭС, говорят экс-
перты. С объединением финрын-
ков и созданием общего биржевого 
пространства у национальных ком-
паний таких стимулов станет боль-
ше. «Создание единых правил игры 
для компаний стран—участниц ЕА-
ЭС послужит развитию их рынков, 
росту инвестиционной привлека-
тельности как каждой из них в от-
дельности, так и экономического 
союза в целом»,— резюмирует го-
сподин Давтян. Впрочем, сказать, 
когда проект гармонизации корпо-
ративных правил будет реализован, 
он затруднился.

Мария Сарычева

Правила евразийского  
управления
В странах ЕАЭС объединят корпоративные кодексы

ЦИТАТА

Нам важно не останавливать  
работу с точки зрения отбора 
новых проектов, но, к сожалению, 
пока мы не можем договориться 
об условиях фондирования  
с коллегами из Банка России
— Алексей Улюкаев,
глава Минэкономики, 26 октября

80 миллиардов рублей  
необходимо для спасения банка «Пересвет», 
по предварительным оценкам

контекст  

БАНКИ

ОТП-банк сдал отчет  
за девять месяцев

Российский ОТП-банк за девять месяцев 
2016 года получил чистую прибыль по 
МСФО (без учета онлайн-проекта Touch 
Bank) в размере 3,9 млрд руб. против 
3,2 млрд руб. чистого убытка за аналогичный 
период 2015 года, говорится в сообщении 
банка. В третьем квартале 2016 года банк 
получил 1,6 млрд руб. чистой прибыли про-
тив 484,2 млн руб. чистого убытка в третьем 
квартале 2015 года. Чистая процентная мар-
жа по итогам девяти месяцев текущего года 
составила 17,4%, показатель рентабельно-
сти капитала (ROE) в годовом выражении — 
21,4%. Стоимость риска за январь—сен-

тябрь текущего года составила 6,7%. ОТП-
банк входит в венгерскую OTP Group. Банк 
специализируется на потребительском кре-
дитовании. «Интерфакс»

МЕГАРЕГУЛЯТОР

ЦБ заговаривает  
кредитование

Банк России снизил базовый прогноз приро-
ста кредитования в России в 2016 году и ожи-
дает увеличения портфелей ссуд российских 
банков на 2–5% вместо ожидавшихся ранее 
4–6%, следует из проекта «Основных направ-
лений государственной денежно-кредитной 
политики на 2017 год и период 2018–2019 
годов» (ОНДКП), опубликованного ЦБ. «Рост 
кредитов экономике со стороны банковского 
сектора в 2016 году несколько замедлился 
по сравнению с 2015 годом. Годовой при-
рост кредита банков нефинансовым органи-
зациям и населению в целом за 2015 год со-
ставлял 7,1%, а по итогам 2016 года он ожи-
дается в интервале 2–5%»,— говорится  
в материалах ЦБ. В сентябрьском проекте 

ОНДКП данный показатель прогнозировался 
на уровне 4–6%. Прогноз на 2017 год сохра-
нился на уровне 4–6%, в 2018 году рост кре-
дитования прогнозируется на уровне 7–9%, 
в 2019 году — 9–11%. «Прайм»

Лизинг будет  
под присмотром

Банк России считает возможным ввести 
представителей госвласти, в частности де-
путатов Госдумы и членов Совета федера-
ции, в коллегиальный орган саморегулируе-
мых организаций (СРО), которые будут 
контролировать деятельность лизинговых 
компаний. В рамках реформы лизинговой 
отрасли ЦБ предлагает создать СРО, а в 
рамках саморегулирования — стандарты для 
ведения бизнеса компаниями. Эти нововве-
дения касаются компаний финансового ли-
зинга, а не тех, которые занимаются опера-
ционным лизингом (арендой или прокатом). 
Эти меры позволят повысить прозрачность 
лизинговых компаний для инвесторов и кре-
диторов. Участие в СРО для лизинговых ком-
паний будет обязательным. ТАСС
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Федеральная грузовая компа-
ния провела пилотный пуск 
контрейлерных перевозок и, 
получив подтверждение нали-
чия спроса, планирует запу-
стить полноформатный проект 
в 2017 году, закупив за два-три 
года несколько сотен платформ. 
По оценкам оператора, в 2018 
году объем перевозок может до-
стичь 25–30 тыс. вагоноотпра-
вок в год. В пилотном проекте 
поучаствовал ритейлер «Маг-
нит», но, по его наблюдениям, 
для реализации проекта необ-
ходимы серьезные инфраструк-
турные доработки.

Федеральная грузовая компания 
(ФГК, входит в ОАО РЖД) может запу-
стить полноформатный проект кон-
трейлерных перевозок (перевозки 
фур на специальных железнодорож-
ных платформах) в 2017 году, сооб-
щил в пятницу в кулуарах конферен-
ции «Эффективные инструменты ро-
ста» «Ведомостей» гендиректор ФГК 
Алексей Тайчер. По его словам, ком-
пания провела пилотный проект, ис-
пользуя две контрейлерные платфор-
мы, и он показал, что спрос на кон-
трейлерные перевозки «есть, и очень 
большой». По прогнозу ФГК, в 2018 го-
ду объем таких перевозок может до-
стичь 25–30 вагоноотправок в год.

Идея запуска контрейлерных 
перевозок в России обсуждалась и 
ранее, в 2015 году, ОАО РЖД в со-
трудничестве с автоперевозчиком 
Globaltruck, подконтрольным сов-
ладельцу Globaltrans Александ-

ру Елисееву, собиралось запустить 
такой проект (см. 

”
Ъ“ от 13 ноября 

2015 года). По словам Алексея Тай-
чера, компании продолжают обсу-
ждение проекта.

Пока проекту мешают техниче-
ские сложности. В этом году ФГК 
планировала закупить 52 контрей-
лерные платформы, сформировать 
маршрут и запустить его в эксплуата-
цию. Но, рассказал господин Тайчер, 

старт проекта «сдерживает машино-
строение»: сроки переносятся из-за 
проблем с поставками комплектую-
щих между двумя предприятиями. 
Сейчас компания ведет работу с ва-
гоностроителями о дополнительной 
сертификации, чтобы не зависеть от 
одного конкретного поставщика, 
говорит он, в течение двух-трех лет 
ФГК может закупить несколько со-
тен таких платформ. По его словам, 
новый подвижной состав появится 
не раньше лета 2017 года.

Как заявил господин Тайчер, ин-
терес к проекту уже проявила ком-
пания «Магнит» Сергея Галицко-
го. Финансовый директор «Магни-
та» Хачатур Помбухчан сообщил 

”
Ъ“, что в рамках пилотного проек-

та компания получила «достаточ-
но оптимистичные результаты», 
но для запуска более масштабного 
сотрудничества или коммерческо-
го использования требуются «серь-
езные инфраструктурные доработ-
ки с обеих сторон, чем мы на сегод-
няшний день и занимаемся».

В Европе движение фур на кон-
трейлерных платформах выгодно с 
точки зрения соблюдения безопас-
ности труда, рассказывает один из 
крупных заказчиков автотранспор-
та: водитель, отработав дневную нор-
му, доезжает до вокзала, фура грузит-

ся на платформу и едет железной до-
рогой, пока водитель отдыхает. Так 
фура движется медленнее, чем по ав-
тотрассе, но в любом случае не про-
стаивает. Однако в России пока эту 
схему построить не получается: пре-
пятствуют нехватка или несвоевре-
менная подача платформ, опоздание 
самих фур, необеспеченность техни-
кой для их погрузки-разгрузки.

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров говорит, что инте-
рес к развитию контрейлерных пе-
ревозок повышается с момента вве-
дения системы взимания платы за 
проезд по федеральным дорогам 
для большегрузов «Платон» и в свя-
зи с планируемым в 2017 году повы-
шением тарифов. Эксперт подчер-
кивает, что наибольшую экономи-
ческую эффективность имеют не-
сопровождаемые контрейлерные 
перевозки, когда на платформу за-
гружают не всю машину целиком, 
а только полуприцеп. Он подчерки-
вает, что контрейлерные перевозки 
экономически эффективны только 
при движении поездов по распи-
санию, так как для клиентов, рабо-
тающих на рынке автоперевозок, 
важно соблюдать жесткие требова-
ния по срокам.

Анастасия Веденеева,  
Анастасия Дуленкова

ФГК отправляет контрейлеры
Компания намерена закупить несколько сотен платформ

ГМК «Норильский никель», 
в апреле скорректировав-
шая дивидендную политику 
 из-за падения цен на металлы 
до многолетних минимумов, 
решила промежуточно вы-
платить половину итоговых 
дивидендов вместо плани-
ровавшихся 30%. Аналитики 
не исключают, что так совла-
дельцы ГМК могут страховать-
ся от волатильности курсов.

Совет директоров «Норникеля» 
рекомендовал акционерам одо-
брить промежуточные дивиденды 
за девять месяцев 2016 года в разме-
ре 70,3 млрд руб., или $1,1 млрд (из 
расчета 444,25 руб. на акцию), сооб-
щила компания. Это почти вдвое 
выше ориентира по промежуточ-
ным дивидендам, который «Нор-
никель» давал в апреле, представ-
ляя новую дивидендную полити-
ку, учитывающую волатильность 
цен на металлы. В первом квартале 
2016 года цены на никель достигли 
минимума за 12 лет ($7,7 тыс. за тон-
ну), цены на медь — семилетнего 
минимума ($4,3 тыс. за тонну). Тог-
да в ГМК говорили, что выплаты за 
девять месяцев 2016 года составят 
«предположительно $600 млн», но 
и прогноз по минимальному уров-
ню итогового дивиденда был осто-
рожный — $1,3 млрд.

Дивидендная политика компа-
нии с апреля предполагает выплату 
60% EBITDA за год при долговой на-
грузке компании ниже 1,8 чистый 
долг/EBITDA, выплату 30% EBITDA 
при коэффициенте свыше 2,2 и пла-
вающий размер выплат при уровне 
чистого долга в диапазоне от 1,8 до 
2,2 EBITDA (но не менее $1 млрд с 
2018 года). При этом компания от-
мечала, что «будет стремиться со-
хранить выплату промежуточного 
дивиденда за девять месяцев в раз-
мере до 30% от ожидаемого совокуп-
ного дивиденда за год». Итоговый 
дивиденд традиционно выплачи-
вается в июне-июле.

Но уже в августе на фоне восста-
новления цен старший вице-пре-
зидент — финансовый директор 
ГМК Сергей Малышев допускал, 
что долговая нагрузка компании 
по итогам года может быть ниже 1,8 
EBITDA. Сейчас консенсус-прогноз 
Bloomberg по EBITDA «Норникеля» 
за 2016 год — $3,6 млрд ($3,8 млрд 
за 2017 год). На него, в частности, 
ориентируется «Русал», владеющий 
27,8% ГМК и использующий диви-
денды от пакета для снижения дол-

говой нагрузки (чистый долг на ко-
нец третьего квартала — $8,3 млрд). 
Другие ключевые акционеры «Нор-
никеля», «Интеррос» Владимира 
Потанина (30,3% акций) и Crispian 
Investment Ltd Романа Абрамови-
ча и Александра Абрамова (6,5% ак-
ций), используют дивиденды для 
«различных проектов».

Представитель «Норникеля» от-
метил в беседе с 

”
Ъ“, что принятая 

формула используется для расчета 
итоговой годовой суммы дивиден-
дов, а решение о том, какая часть 
может быть выплачена по промежу-
точным дивидендам, «принимает-
ся в каждом конкретном случае со-
ветом директоров с учетом текущей 
макроэкономической конъюнкту-
ры и финансового состояния ком-
пании». На рекомендацию совета 
директоров повлияла положитель-
ная ценовая конъюнктура, говорит 
источник 

”
Ъ“, близкий к одному из 

акционеров ГМК. В пятницу тонна 
никеля стоила на LME $11,7 тыс., 
тонна меди — $5,6 тыс. «Дивиденд-
ная политика прежде всего опреде-
ляется ценами на металлы компа-
нии, хотя у ключевых акционеров 
всегда сохраняется возможность 
скорректировать это 

”
джентльмен-

ское соглашение“, если возник-
нет острая потребность в налично-
сти»,— соглашается источник 

”
Ъ“, 

близкий к другому совладельцу 
«Норникеля». Но о такой потребно-
сти собеседники 

”
Ъ“ не слышали.

Сергей Донской из Societe 
Generale говорит, что скромный 
ориентир «Норникеля» по разме-
ру промежуточных дивидендов 
«вызывал некоторые вопросы»: та-
кое неравномерное распределение 
прибыли могло быть неудобно и 
самой компании, и акционерам, в 
том числе «Русалу». Очевидно, вос-
становление цен на металлы в тече-
ние года позволило менеджменту и 
акционерам более оптимистично 
подойти к этому вопросу. Выплата 
промежуточного дивиденда в раз-
мере 50% от ожидаемого за год так-
же может быть связана с опасения-
ми акционеров относительно кур-
совых колебаний, допускают госпо-
дин Донской и Олег Петропавлов-
ский из БКС. Ключевые акционе-
ры ГМК владеют ADR на акции ком-
пании, выплаты по которым идут в 
долларах по курсу на дату расчетов, 
и в 2014–2015 годах волатильность 
рубля иногда играла против совла-
дельцев «Норникеля».

Анатолий Джумайло

«Норникель»  
спешит поделиться
Компания выплатит  
$1,1 млрд дивидендов

«Роснефть», которая в прошлом году вошла 
в проект по сжижению газа «Печора СПГ», 
фактически признала, что его реализация 
под вопросом. Теперь компания, проиграв-
шая «Газпрому» борьбу за новые участки 
рядом с будущим заводом, с помощью кото-
рых можно было расширить ресурсную ба-
зу, решила рассмотреть вариант создания 
газохимического производства. Эксперты 
считают, что переориентация с СПГ на ме-
танол и карбамид небесполезна, но имеет 
свои риски.

«Роснефть» разместила заказ на выполнение 
предпроектных работ (feasibility study) по проек-
ту «Печора СПГ». Помимо изначально предпола-
гавшегося производства сжиженного газа компа-
ния собирается рассмотреть и другие варианты, 
в том числе создание газохимического завода. Бу-
дущий подрядчик в течение трех с половиной ме-
сяцев должен оценить эффективность как строи-
тельства СПГ-завода (на гравитационной платфор-
ме в 3–5 км от берега либо на плавучей платфор-
ме (FLNG) мощностью около 4,3 млн тонн в год), 
так и газохимического предприятия мощностью 
6,9 млн тонн метанола либо 4,3 млн тонн метано-
ла и 3,3 млн тонн карбамида. Еще одним вариан-
том являются поставки газа в единую систему га-

зоснабжения «Газпрома» (ЕСГ) на КС «Сынинская». 
В «Роснефти» отказались от комментариев.

• «Печора СПГ» предполагает добычу на Коровин-
ском и Куюмжинском месторождениях в Ненец-
ком автономном округе (запасы по АВС1+С2 — 
160  млрд кубометров газа и 3,9 млн тонн конден-
сата) и строительство завода СПГ на 5–10 млн 
тонн. Стоимость проекта в зависимости от 
мощности производства в 2013 году оценивалась 
в $5,5–12,5 млрд. Контрольным пакетом в про-
екте владеет «Роснефть», она планировала выку-
пить остальную долю у группы Alltech Дмитрия 
Босова еще в 2015 году, сделка пока не закрыта.
Изначально проект собиралась делать именно 

Alltech, но встретила на этом пути существенную 
проблему: отсутствие права на экспорт СПГ. При-
ход «Роснефти» призван был устранить это пре-
пятствие (хотя для этого все еще требуется внесе-
ние изменений в законодательство). Однако неф-
тяная компания хотела сделать проект более мас-
штабным — мощностью как минимум 10 млн 
тонн СПГ в год, для чего собиралась купить Лая-
вожское и Ванейвисское месторождения с запаса-
ми 223 млрд кубометров. Причина была и в том, 
что крупные СПГ-проекты более конкурентоспо-
собны при текущих низких ценах на СПГ. Но аук-
цион на месторождения выиграл «Газпром», пред-

ложив цену 23,3 млрд руб. при стартовой стоимо-
сти 8 млрд руб. В «Роснефти» уверяли, что сущест-
вующей у компании ресурсной базы достаточно 
для развития проекта — но теперь компания де-
факто признает, что это не так.

По сути, «Печора СПГ» вернулась к ситуации на 
2013 год, когда «Роснефть» только вела переговоры 
о вхождении в проект. Тогда менеджмент Alltech то-
же искал различные возможности монетизации за-
пасов, рассматривая в качестве вариантов произ-
водство удобрений и даже технологию GTL («газ в 
жидкость»). При этом в тот момент конъюнктура 
была гораздо более дружественной к производите-
лям, а стоимость нефти превышала $100 за баррель.

Андрей Костин из Rupec отмечает: «Небеспо-
лезно, что 

”
Роснефть“ изучает альтернативы с до-

бавленной стоимостью». По его словам, сейчас 
из-за низкой в валюте цены на российский газ 
довольно привлекательны все проекты в газохи-
мии, особенно при локализации мощности на мо-
ре. Однако перспективы рынка метанола неоче-
видны: ранее считалось, что львиная доля спро-
са в ближайшие годы будет формироваться за 
счет китайских мощностей «метанол в олефины», 
но при низких ценах на нефть эта технология не 
слишком актуальна, говорит эксперт.

Ольга Мордюшенко

«Печору СПГ» пустят на газохимию
«Роснефть» ищет новые пути реализации проекта

ЦИТАТА

Стадию идеи мы прошли, попро-
бовали, обкатали, сейчас надо 
на мелких партиях пробовать
— Алексей Тайчер,
гендиректор ФГК, о запуске  
контрейлерных перевозок, 11 ноября
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деловые новости

Одежный ритейлер «Джинсовая симфония» 
вышел в новый для себя сегмент нижнего 
белья. Компания договорилась с француз-
ской группой Etam о развитии по франши-
зе бренда Undiz. Российская сеть не исклю-
чает, что в перспективе начнет продвигать 
еще одну марку французской группы — 
одежную «1.2.3».

Сеть «Джинсовая симфония», как сообщила 
”
Ъ“ 

менеджер по стратегическому развитию департа-
мента франчайзинга компании Валерия Айдын, 
приобрела эксклюзивные права на развитие в 
России французского бренда Undiz, входящего в 
группу Etam. По ее словам, до конца следующего 
года компания намерена открыть около десяти 
объектов под этим брендом по всей стране, в том 
числе флагманский магазин.

Объем инвестиций в этот проект «Джинсовая 
симфония» не раскрывает, но госпожа Айдын от-
мечает, что владельцы бренда также вкладывают-
ся в его развитие в России. В самой Etam на запрос 

”
Ъ“ не ответили. По оценке руководителя направ-

ления «Торговые центры» консалтинговой компа-
нии «Магазин магазинов» Дианы Зазнобиной, на 
открытие десяти магазинов может потребоваться 
около 150 млн руб.

Ближайшие три года ритейлер планирует зани-
маться Undiz самостоятельно, но в перспективе рас-

сматривает возможность субфранчайзинга, подчер-
кивает госпожа Айдын. Кроме этого, добавила она, 
«Джинсовая симфония» интересуется третьим брен-
дом, входящим в Etam,— одежной маркой «1.2.3». 
Ритейлер уже развивает монобрендовые магазины 
Pepe Jeans, Guess, Pierre Cardin, Scotch and Soda и др.

Бренд Etam также работает в России по франши-
зе. Помимо Etam его партнер управляет марками 
Gerard Darel, Sandro, Maje, Weill, напоминает ген-
директор «Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров. По его данным, на 1 июня 2016 года в России 
работало 39 магазинов Etam общей торговой пло-
щадью 2,41 тыс. кв. м. Средний чек в сети в прош-
лом году составлял 2,6 тыс. руб., добавляет эксперт.

С июня «Джинсовая симфония» открыла два ма-
газина Undiz — в торгцентрах «Охотный ряд» и 
«Мега Теплый стан». Их торговая площадь 100 и 
114 кв. м соответственно, но в приоритете для даль-
нейшего развития помещения торговой площа-
дью 120–150 кв. м, рассказывает менеджер сети. По 
ее словам, средний чек в сети составляет 2,02 тыс. 
руб., что соответствует ожиданиям компании.

Учитывая невысокий средний чек в Undiz, вы-
ход данного бренда на рынок в текущих условиях 
вполне оправдан, считает Диана Зазнобина. «Теку-
щая экономическая ситуация, как ни странно, спо-
собствует выходу новых брендов, поскольку откры-
вает перед ними возможности договариваться на 

приемлемых условиях в популярных торгцентрах, 
что раньше было гораздо сложнее, учитывая спи-
ски ожиданий у арендодателей, когда они сдавали 
помещения на условиях тендеров. Сейчас владель-
цы торговых площадей сами заинтересованы в 
привлечении новых брендов»,— говорит эксперт.

Конкурировать Undiz придется с «Дефиле», La 
Senza, Tezenis, Woman’s Secret, отмечает гендирек-
тор Fashion Consulting Group Анна Лебсак-Клей-
манс. «Марка работает в ценовом сегменте 

”
сред-

ний минус“»,— поясняет она. Президент ООО «Роз-
тех» (бренд «Дефиле») Елена Смородина соглашает-
ся, что «Дефиле» и Undiz близки по своей ценовой 
политике. Но она не ожидает, что выход на рынок 
нового бренда сильно повлияет на продажи рос-
сийской марки, так как ритейлер в этом году обно-
вил программу лояльности, в результате чего мо-
жет предоставлять покупателю ощутимые скидки, 
и продолжает развивать новый увеличенный фор-
мат магазинов «Гранд Дефиле».

В целом на российском рынке лидируют ино-
странные бренды. «По количеству магазинов на 
российском рынке лидирует Intimissimi. Такие 
крупные мировые бренды-игроки, как Intimissimi, 
Tezenis, Calzedonia, Women’s Secret, Etam, в бук-
вальном смысле захватили российский рынок»,— 
заключает госпожа Лебсак-Клейманс.

Анастасия Дуленкова

«Джинсовая симфония» пошла за бельем
Сеть будет развивать бренд Undiz

Провал фильма «Бен-Гур» Тимура 
Бекмамбетова принес американ-
ской киностудии Metro Goldwyn 
Mayer (MGM) $47,8 млн списаний. 
При бюджете $100 млн картина 
собрала на домашнем рынке все-
го $26 млн, а за его пределами — 
$67,7 млн. Чтобы окупиться, 
нужно было получить около 
$250 млн.

СЕО MGM Гэри Барбер сообщил 
аналитикам, что киностудия списала 
$47,8 млн из-за «Бен-Гура», пишет 
Deadline.com. В отчетности MGM за 
третий квартал указано, что из-за это-

го списания ее EBITDA уменьшилась 
на $20,2 млн по сравнению с резуль-
татом 2015 года, до $53,1 млн; без спи-
сания EBITDA была бы на $27,5 млн 
выше. Годовая выручка MGM в этом 
году ожидается на уровне $390 млн, 
прогнозирует Гэри Барбер.

«Бен-Гур» — ремейк одноименного 
культового фильма про иудейского 
аристократа, снятого Уильямом Уай-
лером в 1959 году. Оригинальная кар-
тина собрала 11 «Оскаров». Премьера 
картины режиссера Тимура Бекмам-
бетова, произведенной студиями 
MGM и Paramount, состоялась в США 
19 августа, сборы там составили всего 
около $26 млн. В России «Бен-Гур» вы-
шел в прокат 8 сентября и собрал 
$4,5 млн. Совокупные киносборы по 
всему миру достигли $94 млн.

При этом производственный 
бюджет фильма оценивался почти в 
$100 млн без учета затрат на марке-
тинг и дистрибуцию, которые, по 
данным Variety, составляли еще «де-
сятки миллионов долларов». Источ-
ники издания сообщали, что 80% 
бюджета и большую часть маркетин-
говых трат покрыла MGM, которая и 
понесла основные финансовые по-
тери от картины. Тем не менее сту-
дия попыталась их минимизиро-
вать, продав права на фильм на от-

дельных зарубежных рынках. Поте-
ри Paramount источники оценивают 
в «скромные» $13 млн.

В США киностудии получают по-
ловину кассовых сборов, на осталь-
ных рынках ситуация разная. В це-
лом для окупаемости «Бен-Гур» дол-
ж е н  б ы л  со брат ь  п р и м ер н о 
$250 млн, цитирует The Hollywood 
Reporter оценку источников в конку-
рирующих с MGM студиях.

Провалы такого уровня не слиш-
ком часты в Голливуде. Один из наи-
более известных и масштабных слу-
чаев — проблемы студии Disney с 
фильмом «Джон Картер» 2012 года. 
Картина стоила $275 млн плюс око-
ло $100 млн на продвижение, а со-
брала $284 млн. В результате студия 
объявила о списании $200 млн и уво-

лила главу кинопроизводственного 
подразделения Рича Росса.

Тимур Бекмамбетов стал известен 
как кинорежиссер в 2000-х после вы-
хода фильмов «Ночной дозор» и 
«Дневной дозор», после чего начал ра-
ботать в Голливуде, где его первым 
фильмом стал «Особо опасен» с Анд-
желиной Джоли и Джеймсом Макэво-
ем. Последние годы господин Бек-
мамбетов гораздо чаще выступал в ка-
честве продюсера, выпустив серии 
фильмов «Елки» и «Горько». Его проек-
ты, как правило, успешны в прокате: 
в 2015 году спродюсированный им 
американский фильм ужасов «Убрать 
из друзей» при бюджете $1 млн со-
брал $64 млн, а год спустя «Хардкор» 
при бюджете $2 млн собрал $14 млн.

Анна Афанасьева

«Бен-Гур» докатился до списания
MGM потеряла $47,8 млн на фильме Тимура Бекмамбетова

За год — с июля 2015-го 
по июнь 2016-го — ритейле-
ры, работающие в России под 
международными брендами, 
открыли 1,6 тыс. точек и при-
мерно столько же закрыли. 
Еще два года назад на рынке 
наблюдался серьезный дисба-
ланс: количество ликвидиро-
ванных магазинов почти в че-
тыре раза превышало число 
новых площадок. В этот раз се-
тям помогла сговорчивость 
владельцев торговых центров, 
которые соглашались снижать 
арендные ставки для своих 
контрагентов.

С июля 2015 по июнь 2016 года в 
России было открыто 1,6 тыс. мага-
зинов и заведений общепита, рабо-
тавших под международными брен-
дами, закрыто — 1,5 тыс. Эти пока-
затели оказались рекордными: с 
июля 2014 по июнь 2015 года откры-
лась 991 точка, закрылись — 1024, с 
июля 2013 по июнь 2014 года — со-
ответственно 1234 и 314. Эти дан-
ные содержатся в исследовании 
консалтинговой компании «Мага-
зин магазинов». С июля 2015 по 
июнь 2016 года появилось 40 меж-
дународных брендов — на треть 
меньше, чем в 2014–2015 годах. Так, 
свои монобрендовые магазины от-
крыли Rolex, Heineken, Kidzania, 
Victoria’s Secret Pink. Покинули рос-
сийский рынок всего пять сетей — 
Rockport, Lindex, Pretzelmaker, Man-
go Touch, Magnolia Bakery.

«Сейчас наблюдается два разно-
направленных тренда — большое 
количество открытий и закры-
тий торговых точек. Это означает, 
что ритейлеры продолжают опти-
мизировать бизнес»,— говорит ген-
директор «Магазина магазинов» 
Дмитрий Бурлов. За последние 
два года у ритейлеров почти не 
осталось возможностей поддержи-
вать неприбыльные магазины за 
счет успешных точек, поясняет ди-
ректор отдела торговых помеще-
ний CBRE Марина Малахатько. Кро-
ме того, продолжает она, у сетей 
увеличились затраты из-за валют-
ных колебаний и долгов франчай-
зинговых партнеров в России. На 
этом фоне ритейлеры смогли сни-
зить издержки в основном за счет 
пересмотра ставок по действую-
щим договорам аренды. «Особенно 
это было актуально для сетей, у ко-
торых доля арендной платы в това-
рообороте превышает 20%»,— уточ-
няет эксперт.

Тенденция ухода с рынка или 
прекращения развития как ино-
странных, так и российских брен-
дов практически исчезла, отмечает 
руководитель отдела торговых цен-
тров компании Knight Frank Евге-
ния Хакбердиева. По ее словам, в 
2015 году на рынке было затишье, 
ритейлеры (в частности, Zolla, 
Oggy) оптимизировали расходы, пе-
ресматривали планы развития. В 
2016 году, по мере стабилизации си-
туации в экономике, торговые опе-
раторы возобновили развитие, на-
пример та же Zolla, добавляет го-

спожа Хакбердиева. В сложившейся 
ситуации ритейлеры по-разному 
изыскивают средства для развития. 
Сеть Pandora, по словам гендирек-
тора АО «Панклуб» (управляет брен-
дом) Ольги Еремеевой, всегда раз-
вивалась исключительно за счет 
собственных средств. «Поэтому для 
нас ничего в кризис не измени-
лось»,— добавляет она. Совладелец 
Lush Russia Дмитрий Азаров гово-
рит, что его сети и сейчас удается 
получать займы примерно в тех же 
объемах, что и раньше. «Мы разви-

ваемся медленнее, чем до кризиса, 
текущие темпы будут и дальше»,— 
прогнозирует гендиректор Inven-
tive Retail Group (бренды Lego, Sam-
sung) Тихон Смыков.

По данным «Магазина магази-
нов», с июня 2015 по март 2016 года 
подавляющее число открытий но-
вых точек (71%) пришлось на сети 
одежных магазинов и общепита. 
Наибольшее количество торговых 
точек в своих сегментах открыли 
сети Adidas (одежда), Subway (обще-
пит), Pandora (аксессуары), Ecco (об-
увь), Lego (товары для детей), Yves 
Rocher (косметика и парфюмерия), 
Samsung (бытовая техника и элек-
троника), Leroy Merlin (DIY).

«Из одежных операторов продол-
жают активную экспансию H&M, In-
ditex — в основном в региональные 
города с населением 300–500 тыс. 
человек,— говорит госпожа Мала-
хатько.— Спортивные бренды пол-
ностью пересмотрели локации сво-
их магазинов: Adidas в последние 
два года закрыл более 200 точек, 
при этом продолжает открывать но-
вые площадки». По данным «Мага-
зина магазинов», в 2015–2016 го-
дах наиболее привлекательными 
для ритейлеров оказались города 
с населением от 300 тыс. до милли-
она человек, а также Москва. В сто-
лице и городах с населением 300–
500 тыс. человек разница между от-
крытыми и закрытыми магазина-
ми составила 53 точки, с населени-
ем от 500 тыс. до 1 млн человек — 
17 точек. Города, где проживает бо-
лее миллиона человек, продемон-
стрировали отрицательную дина-
мику — в них закрылось на 93 точ-
ки больше, чем открылось.

Динара Мамедова,  
Анастасия Дуленкова

Ритейлеры достигли 
равновесия
Они начали открывать новые магазины Excalibur — инвестиционный 

партнер AR Films по ряду проектов с 
2014 года, о смене собственника в 
ней AR Films не уведомляли, говорит 
СЕО этой компании Федор Петров. 
Он подтвердил, что у компании есть 
несколько кредитных договоров с 
«МБА-Москва» на общую сумму 
$4 млн, об уступке прав требования 
по ним AR Films неизвестно. «Мы не 
получали никаких претензий от бан-
ка и не знаем компанию 

”
Вертикаль 

Капитал“»,— передал он 
”
Ъ“ через 

представителя, добавив, что с «МБА-
Москва» у компании «конструктив-
ные рабочие отношения — так же, 
как и с другими банками, кредитую-
щими деятельность компании».

«Нон-Стоп Продакшн» — извест-
ный на кинорынке производитель 
полнометражных фильмов, стабиль-
но входит в список так называемых 
кинолидеров, которые могут пре-
тендовать на безвозвратное финан-
сирование государственного Фонда 
кино. Из регистра Минкульта следу-
ет, что «Нон-Стоп Продакшн» являет-

ся производителем таких картин, 
как «Сталинград», «Тайна перевала 
Дятлова», «Елена», «Левиафан» и дру-
гие. Последний релиз кинокомпа-
нии «Дуэлянт» при бюджете свыше 
720 млн руб. собрал, по данным 
«Бюллетеня кинопрокатчика» на 6 
ноября, 364 млн руб. В интервью это-
му изданию Александр Роднянский 
говорил, что ожидает, «безусловно, 
выше 500» млн руб.

Кроме структур господина Род-
нянского, «Вертикаль Капитал» полу-
чил от «Аграркредита» право на рабо-
ту еще с рядом проблемных активов. 
Среди них пятизвездочная гостини-
ца «Эрмитаж» братьев Бабаевых в 
Санкт-Петербурге (на днях стало из-
вестно об аресте отеля по иску МБА); 
производство синтетических алма-
зов Diamond и проект газовой элек-
тростанции в Израиле семьи Хихи-
нашвили ($81 млн); девелоперские 
проекты на Можайском шоссе и на 
Тверской-Ямской главы «Медстрой-
инвеста» казахского бизнесмена Жо-
мерта Каменова ($180 млн); дистри-
бутор алкогольной продукции, один 
из крупнейших в России импорте-

ров вина «Мистраль Алко» ($19 млн) 
и абхазский предприниматель Ле-
ван Тужба, бывший совладелец 
«Мистраль Алко». С господином Туж-
бой и его структурами ведутся пере-
говоры об урегулировании задол-
женности на сумму более $400 млн, 
уточняют в «Вертикаль Капитале». 
Общий объем задолженности пре-
вышает $1 млрд. Представители этих 
компаний претензии к ним не ком-
ментируют, часть из них утверждает, 
что не имеет кредитов перед МБА и 
его структурами.

Впервые о «Вертикаль Капитале» 
стало известно в 2014 году, когда ин-
вестиционное подразделение «Аль-
фа-групп» А1, наиболее известное в 
тот момент на рынке разрешения 
корпоративных конфликтов, выку-
пило у нее 40% новгородской корпо-
рации «Сплав». «В начале 2000-х мы 
защищали корпоративные интере-
сы 

”
Илим Палпа“ в так называемой 

лесной войне и справились с зада-
чей. Мы исторически из Петербур-
га»,— рассказывал в интервью Forbes 
в 2014 году президент «Вертикаль Ка-
питала» Рустам Улубаев.

«В случае если заемщики не в со-
стоянии расплатиться, нужно смо-
треть, есть ли по этим кредитам по-
ручители и залогодатели, и обра-
щаться к ним,— говорит руководи-
тель проектов АКГ 

”
МЭФ-Аудит“ 

Александр Овеснов.— Аналогично 
и с векселями, вряд ли по ним не 
было поручительства, если, конеч-
но, банк не был аффилирован с 
должником». Кроме того, руководи-
телей и учредителей должников 
можно попытаться привлечь к суб-
сидиарной ответственности. «Но 
это непростой и небыстрый способ. 
Это возможно только в рамках бан-
кротства должников, и нужно дока-
зать, что они давали обязательные 
для исполнения указания, которые 
привели к такому исходу. Впрочем, 
в последнее время таких случаев 
становится все больше»,— добавля-
ет господин Овеснов.

Анна Афанасьева,  
Владимир Лавицкий,  
Динара Мамедова,  
Александра Мерцалова,  
Олег Трутнев,  
Анна Занина

У Александра Роднянского новые кадры

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А D I S N E Y  И  S O N Y  О Б Н О В И Л И  С В О Й  Р Е К О Р Д

Кинодистрибутор Walt Disney Studios Sony 
Pictures Releasing (WDSSPR) по состоя-
нию на 6 ноября обновила рекорд по кас-
совым сборам в российском кинопрокате, 
подсчитал «Бюллетень кинопрокатчика». 
Фильмы компании с начала года собрали 
в кинотеатрах России и СНГ 12,422 млрд 
руб. Прежнее достижение тоже принадле-
жало WDSSPR — в 2013 году ее фильмы 
собрали 11,612 млрд руб.

С начала текущего года WDSSPR 
выпустила 25 фильмов. Самыми кассо-
выми стали премьеры Disney, доля ко-
торых в сборах компании составляет 
73%: «Зверополис» (2,28 млрд руб.), 
«Книга джунглей» (1,36 млрд руб.), 
«Первый мститель: Противостояние» 
(1,09 млрд руб.) и «Доктор Стрэндж» 
(991 млн руб., прокат продолжается). 
Анна Афанасьева

с1

ЦИТАТА

Мы всегда стараемся оставаться 
оптимистами… Просто мы 
 понимаем, что через два-три  
года экономическая ситуация 
улучшится
— Венсан Жанти,
гендиректор Leroy Merlin Россия,  
ранее в интервью  

”Ъ“ в октябре 2016 года



культура

В Женеве на торгах Phillips установ-
лен мировой рекорд стоимости наруч-
ных часов. Стальные Patek Philippe Ref. 
1518 были проданы вечером 12 ноября 
за $11,136 млн. Из Женевы — АЛЕКСЕЙ 
ТАРХАНОВ.

Среди 100 лотов, проданных в первый 
день аукциона Phillips / Bacs & Russo в женев-
ском отеле La Reserve, главным были сталь-
ные часы с вечным календарем и хроногра-
фом Patek Philippe Ref. 1518. Представляя пе-
ред аукционом эту модель, глава Bacs & Russo 
Орель Бакс сказал мне: «Я много лет мечтал 
о том, чтобы хотя бы увидеть эти часы, не то 
что их продать».

Все знаменитые «патеки» имеют свою 
историю. Путь Stainless Steel Patek Philippe 
Ref. 1518 неплохо известен: от одного зна-
менитого коллекционера и дилера к друго-
му. Среди владельцев имена людей, извест-
ных в часовом мире не меньше, чем Амбруаз 
Воллар в художественном. Этих часов с веч-
ным календарем и хронографом в корпусе 
35 мм с 1941 года выпущен всего 281 экзем-
пляр. Преимущественно из золота, желтого 
и розового, только четыре модели вышли 
в стальном корпусе. Можно представить се-
бе, какой лакомой добычей они сейчас ста-
ли для коллекционеров.

Исходная стоимость стальных часов со-
ставляла примерно $2,3 тыс. За такую це-
ну в 1943 году их отправили в Венгрию, во-
евавшую тогда против СССР и союзников. 
Венгерского продавца звали Джозеф Ланг. 
Когда 22 февраля 1944 года он продал их 
неизвестному покупателю, Венгрия уже 
готовилась сменить союзников и объявить 
войну Германии. Гитлер оккупировал Вен-
грию, главу правительства адмирала Мик-
лоша Хорти сменил у власти Ференц Са-
лаши, евреев и цыган начали отправлять 
в концлагеря. В сентябре Советская армия 
перешла венгерскую границу и к концу го-
да, 29 декабря, окружила Будапешт. Никто 
не знает, долго ли радовали стальные ча-
сы своего владельца, носил ли он Желез-
ный крест или, наоборот, отправился в Ос-
венцим, воевал ли с русскими или пытал-
ся бежать. Будапешт оставался в кольце до 
штурма в феврале 1945 года, и это было од-
но из самых жестоких и кровавых сраже-
ний за город, его брали полтора месяца. 
После войны начались процессы над сала-
шистами, депортация немцев, обмены тер-
риторий с чехами и румынами. В 1956 го-
ду на улицах снова жгли советские танки 
и шли бои — началось Венгерское восста-
ние. Часы где-то лежали и показывали вре-
мя. В 1989 году исчезла Венгерская Народ-
ная Республика, а еще через пять лет прие-

хавшая в Германию женщина нашла мест-
ного дилера и предложила ему купить не-
известно откуда взявшиеся у нее сталь-
ные Patek Philippe. Она уступила их почти 
в сто раз дороже первоначальной цены — 
за $200 тыс. Потом часы пошли по рукам 
из Германии в Италию, из Италии в Австра-
лию, где и находились до последнего вре-
мени, пока нынешний коллекционер не за-
хотел с ними расстаться. Он доверил прода-
жу Орелю Баксу.

Лот 38 первоначально оценивал-
ся в 3 млн швейцарских франков, или 
$3,09 млн. Бакс начал торговлю с 2 млн фран-
ков и очень быстро довел цену до 5 млн. По-
том торги замедлились и шли с шагом 100–
200 тыс. франков. Следующая пауза насту-
пила на 7,3 млн швейцарских франков. Сто-

ило понаблюдать за аукционистом. Обычно 
очень оживленный, умеющий выманивать 
у зала и своих верных клиентов очередные 
ставки, он молча стоял и ждал. Паузы стали 
достигать нескольких минут. Он знал, что 
ему не надо ничего говорить: часы все ска-
жут сами. Последовали 8 млн франков, по-
том 9 млн, на 9,6 млн аукционист закончил 
торг. Но это была цена «с молотка» — к ней 
добавляются налоги и 20-процентная доля 
аукционного дома. Стальные Patek Philippe 
Ref. 1518 стали самыми дорогими наруч-
ными часами, когда-либо проданными на 
открытом рынке, и обошлись в 11,002 млн 
швейцарских франков, или $11,136 млн, 
новому владельцу. Имя его неизвестно. Ко-
му стальные Patek Philippe, кому медаль за 
город Будапешт.

РЕКОРД АУКЦИОН

Часы показали одиннадцать миллионов
Стальные Patek Philippe стали топ-лотом торгов в Женеве

На сцене Культурного центра ЗИЛ клас-
сическая труппа Балета «Москва» пред-
ставила премьеру одноактного балета 
«Луна напротив», поставленного петер-
буржцем Антоном Пимоновым на музыку 
Джона Адамса по мотивам поэзии Хор-
хе Луиса Борхеса. Взаимосвязь между 
хореографом, композитором и поэтом 
искала ТАТЬЯНА КУЗНЕЦОВА.

Скромный по численности и актерским 
именам Балет «Москва» в который раз про-
явил находчивость и чутье: он заказал рабо-
ту Антону Пимонову еще до того, как этот 
танцовщик Мариинки попал в конкурс «Зо-
лотой маски-17» с четырьмя номинациями 
за Скрипичный концерт №2 Сергея Проко-
фьева, поставленный им в родном театре. 
Что разом перевело 35-летнего автора из ка-
тегории подающих надежды в категорию 
признанных, хотя и молодых хореографов 
(в этой профессии роль играет не возраст, 
а стаж — ставит же Антон Пимонов всего 
пятый год).

«Луна напротив» — его московский де-
бют. «Мы берем то романтическое, мечта-
тельное настроение, которым переполнена 
поэзия Борхеса в сборнике 

”
Луна напротив

”
, 

и переносим эти ощущения в хореографиче-
ский узор»,— объяснил автор свой замысел, 
приведя в программке тексты двух стихот-
ворений — «Предчувствие любящего» и «Вся 
моя жизнь». В первом из них герой, погру-
женный в любовную истому и философские 
размышления, баюкает в объятиях возлю-
бленную. Опасения, что на сцене тоже будут 
обниматься и спать, отчасти оправдались. 
В центральном дуэте партнерша и впрямь 
прикладывала голову к груди кавалера, 
а в финале все девять участников, согнув-
шись в талии и пристроив головы на сложен-
ные калачиком руки, пятились задом, чер-
тя «хореографический узор». Что до любов-
ной эротики, всяких там борхесовских «не-
забытых губ», то тут балет Антона Пимонова 
скорее адресует к «Колыбельной» Агнии Бар-
то, в которой «старший брат сестру баюкал»: 
отношения между полами в спектакле неж-
ные, но стерильные.

Струнный септет «Shaker Loops» компо-
зитора Адамса не столь безмятежен, как хо-
реография. Зато он удобен для балетных 
упражнений, как, впрочем, и музыка любо-
го минималиста, позволяющая ставить, не 
считаясь со структурой, ритмом и настрое-
нием,— всегда можно сослаться на ее под-
водные течения, слышимые лишь хореогра-
фом. Впрочем, Антон Пимонов реагирует на 
темп: в крайних частях балета люди двига-
ются заметно быстрее и деятельнее. Лексика 
хореографа академична, как классический 

экзерсис, с поправкой, разумеется, на куми-
ров ХХ века. Пимонов частенько использует 
четвертую позицию c demi plie в позе efface, 
как это делал Баланчин в своем «Аполлоне 
Мусагете», и, как Форсайт, оттопыривает по-
пки артистов, оттягивая им руки за спину. 
Как Алексей Ратманский, он щедро приме-
няет полифонический «канон»: когда тан-
цовщики поочередно делают одно и то же 
движение, кажется, что сцена просто кипит.

За ссылками на авторитеты не удает-
ся разглядеть самого Антона Пимонова — 
ни одного оригинального движения, ни 
одной еще не виданной позы или поддер-
жки. В массовых композициях он исполь-
зует асимметрию и хореографический син-
кретизм (когда неравные группы артистов 
делают что-то разное одновременно), отче-
го временами кажется умелым ремесленни-
ком. Но чаще не кажется. Его вариации за-
канчиваются, едва начавшись: к солисту тут 
же присоединяется еще один, и еще один, 
и все они снова приступают к тем же подго-
товительным па. Теоретически это можно 
назвать деконструктивизмом — намерен-
ным разрушением классической формы. 
Практически же в этом балете не найти даже 
40-секундного танца с внятным антре, куль-
минацией и финалом, так что не вполне по-
нятно, может ли инфантильный автор эту са-
мую форму созидать. Но тут ему и Борхес не 
в помощь.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Сон в ногу
«Луна напротив» в Балете «Москва»
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В Музыкальном театре имени Станиславского  
и Немировича-Данченко состоялась премьера оперы «Пиковая дама»  
в постановке Александра Тителя. Рецензия — в следующем номере ”Ъ“культура

Ударом молотка 
Орель Бакс  
сделал Patek Philippe  
гвоздем аукциона 
ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА, 

PHILLIPS.COM

В балете «Луна напротив» угадываются  
физиологические приметы поэзии 
Борхеса — сон и объятия 
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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В отборочном турнире  
чемпионата мира 2018 года в зоне UEFA  
завершились матчи четвертого тура

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Падение как двигатель прогресса
Евгения Медведева с огромным преимуществом выиграла  
этап Гран-при по фигурному катанию в Париже

Золото и два серебра достались 
российским фигуристам на чет-
вертом этапе серии Гран-при, про-
шедшем во французской столи-
це. Действующая чемпионка мира 
Евгения Медведева, выигравшая 
в Париже женский турнир уже вто-
рично, завоевала право выступить 
в финале серии, который пройдет 
8–11 декабря в Марселе. Спортив-
ная пара Евгения Тарасова—Вла-
димир Морозов, а также дебютан-
тка взрослых соревнований Мария 
Сотскова поднялись на вторую сту-
пень пьедестала.

Бесподобное в целом катание чем-
пионки мира Евгении Медведевой 
в обоих ее парижских выходах бы-
ло немного омрачено беспрецедент-
ным в ее недолгой карьере падени-
ем в произвольной программе. До-
крутив все три оборота в тройном лут-
це — не самом, надо сказать, легко да-
ющемся ей прыжке, она упала. Впро-
чем, эта неприятность никак не повли-
яла на итоговый расклад в женских со-
ревнованиях, которые ученица Этери 
Тутберидзе выиграла с огромным — в 
21 балл — преимуществом, и уж точ-
но не является поводом рвать на себе 
волосы. В конце концов практически 
ни одно выступление мировых лиде-
ров мужского одиночного катания — 
олимпийского чемпиона японца Юд-
зуру Ханью, трехкратного чемпиона 
мира канадца Патрика Чана и двукрат-
ного чемпиона мира испанца Хавьера 
Фернандеса — в последние годы не об-
ходится без падений, и ничего. Сама 
фигуристка, разозленная случившим-
ся, объяснила казус потерей концен-
трации на фоне усталости, наступив-
шей в конце выступления, и обещала, 
устранив ошибку, добиться в будущем 
еще большего прогресса.

Удачным оказался дебют во взро-
слых соревнованиях 16-летней Марии 
Сотсковой, которая с ходу сумела за-
нять здесь почетное второе место. Ви-
це-чемпионка мира среди юниоров, 
она доказала, что одинаково хорошо 
владеет как техническими средства-
ми, так и выразительными. А вот тре-
тья российская участница — опытная 
Алена Леонова, выигравшая несколь-
ко лет назад серебряную награду чем-
пионата мира в Ницце,— провалила 
произвольный прокат, упав в нем пять 
(!) раз. Результат — 12-е место.

Спор за первенство среди спортив-
ных пар между сильнейшим на сегод-
няшний день нашим дуэтом Евгения 
Тарасова—Владимир Морозов и Але-
ной Савченко и Брюно Массо из Герма-
нии завершился в пользу последних. 
Ошибались обе пары, но если корот-
ко резюмировать увиденное, то более 
насыщенные сложными элементами 
программы победителей были вдоба-
вок и более интересными, скажем так, 

с точки зрения зрительского восприя-
тия. Таким образом, Савченко и Мас-
со, выигравшие неделю назад золо-
то на этапе в Москве, уверенно прош-
ли в финал серии. А вот станут ли фи-
налистами россияне, завоевавшие на 
этапах со своим участием бронзу и се-
ребро, пока неясно. Они, как говорит-
ся, балансируют на грани, а их судьбу 
решат соперники на оставшихся двух 
этапах в Китае и Японии, куда Евге-
ния Тарасова и Владимир Морозов не 
поедут (по правилам все участники се-
рии Гран-при имеют право выступить 
лишь на двух ее этапах). Ставшие в Мо-
скве вторыми Наталья Забияко и Алек-
сандр Энберт, также имевшие шансы 

оказаться в числе финалистов Гран-
при, в Париже их подрастеряли. После 
короткой программы они шли треть-
ими, однако в произвольной не спра-
вились с прыжковой составляющей 
и, пропустив вперед хозяев Ванессу 
Джеймс и Моргана Сипре, остались за 
чертой призеров четвертыми.

Главное событие, ожидавшееся с 
особым трепетом, произошло в тур-
нире танцоров. Здесь состоялось пер-
вое представление в новом междуна-
родном сезоне двух очередных ше-
девров двукратными чемпионами 
мира Габриэллой Пападакис и Гийо-
мом Сизероном. Похоже, французы, 
ставшие в содружестве со своими на-
ставниками-канадцами Мари-Франс 
Дюбрей и Патрисом Лозоном, а так-
же постановщиком — соотечествен-
ником Романом Агенауэром автора-
ми абсолютно нового направления 
в современных спортивных танцах, 
так и останутся его приверженцами 

до окончания своей карьеры. Во вся-
ком случае, третий год подряд они 
катаются в одном и том же стиле, из-
юминкой которого является плавное 
перетекание одного движения в дру-
гое при полном отсутствии темы и 
столь любимых другими танцорами, 
а особенно россиянами, образов. Но 
в данном случае главное — не что, а 
как! И вот тут-то, достигнув в своем 
исполнительском мастерстве уже, ка-
жется, совершенства, Габриэлла Па-
падакис—Гийом Сизерон достойны 
самых восторженных эпитетов. Чего, 
увы, не скажешь о Елене Ильиных—
Руслане Жиганшине. Занимая после 
короткого танца второе место, они в 
произвольном передержали поддер-
жку и допустили падение партнер-
ши. В итоге — четвертая позиция, ко-
торая в сумме с пятой на этапе в Чи-
каго не дает россиянам права высту-
пить в финале Гран-при.

Вторую победу подряд с разницей в 
неделю одержал здесь триумфатор мо-
сковского этапа испанец Хавьер Фер-
нандес. Небезупречный, как и в боль-
шинстве своих выступлений, техниче-
ски двукратный чемпион мира тем не 
менее успешно справился с главной 
составляющей современного мужско-
го фигурного катания — тремя четы-
рехоборотными прыжками в своей 
произвольной программе и вдобавок 
был, как обычно, неподражаем в пред-
ставлении обеих программ. Понятно, 
что следующий его выход на лед со-
стоится в Марселе. Второе и третье ме-
ста достались Денису Тену из Казахста-
на и американцу Адаму Риппону. Дру-
гой американец, победитель прош-
логоднего юниорского финала Гран-
при 17-летний Натан Чен, в произ-
вольной программе с двух из пяти за-
явленных прыжков в четыре оборота 
упал, сорвал тройной аксель и завер-
шил соревнования четвертым. Един-
ственный российский участник Артур 
Дмитриев — девятый.

Валерия Миронова

СМЕШАННЫЕ ЕДИНОБОРСТВА

Легковесы побили 
рекорд супертяжей
В смешанных единоборствах состоялось 
самое кассовое шоу в истории

Состоявшийся в Нью-Йор-
ке главный турнир года в сме-
шанных единоборствах — UFC 
205 — подтвердил наличие 
у этого жанра серьезного 
коммерческого потенциала. 
Шоу в Madison Square Garden, 
центральным действующим 
лицом которого стал ирлан-
дец Конор Макгрегор, а од-
ним из центральных — росси-
янин Хабиб Нурмагомедов, 
обеспечило рекордные для 
легендарного дворца посту-
пления от продажи билетов: 
они составили $17,7 млн.

Смешанные единоборства, 
MMA,— вид молодой, разви-
ваться он начал лишь в середине 
1990-х, однако за два десятиле-
тия успел достичь уровня попу-
лярности, позволяющего конку-
рировать с профессиональным 
боксом. И два события 2016 года 
были ярчайшим подтверждени-
ем этого.

Первое произошло в июле, 
когда состоялась сделка по прода-
же компании UFC, крупнейшей 
в области организации соревно-
ваний по смешанным единобор-
ствам. С 2001 года ее основными 
владельцам были братья Лорен-
цо и Франк Фертитта, которым 
она досталась всего за $2 млн. Уже 
раскрученная и приносившая 
ежегодный доход более $500 млн 
UFC была продана консорциуму 
во главе с маркетинговым агент-
ством WME-IMG за $4 млрд.

Второе событие — это состо-
явшийся в минувшие выходные 
турнир UFC 205. Прорывом мож-
но было считать уже то обстоя-
тельство, что он прошел именно 
на самой престижной нью-йорк-
ской площадке. Дело в том, что 
в штате Нью-Йорк смешанные 
единоборства — зрелище еще 
более жесткое, чем бокс,— до 
сих пор были запрещены. UFC в 
последнее время активно лобби-
ровала отмену запрета и в конце 
концов своего добилась. И надо 
полагать, решающую роль сыг-
рало как раз понимание властя-
ми штата перспектив — имид-
жевых и коммерческих, которые 
сулят такие шоу.

UFC 205 превратился в на-
глядную иллюстрацию разум-
ности их поведения. Спустя сут-
ки был обнародован лишь один 
финансовый показатель, имею-
щий отношение к турниру, но да-
же он убедительно рассказывал 
об ажиотаже вокруг шоу. Его ау-
дитория составила 20 427 чело-
век, а продажа билетов прине-
сла UFC $17,7 млн. Поступления 

были рекордными и для орга-
низации (ее предыдущее дости-
жение равнялось $12 млн), и для 
Madison Square Garden, который 
принимает исключительно то-
повые с точки зрения интереса 
публики состязания. Предыду-
щий рекорд — $13,5 млн — был 
установлен в 1999 году благода-
ря бою двух великих боксеров-
супертяжей — Леннокса Льюиса 
и Эвандера Холифилда.

Любопытно, что в UFC 205 кас-
су сделали легковесы. В програм-
ме вчера значилось несколько 
боев с участием знаменитостей, 
а центральным среди них был 
бой, в котором чемпион мира в 
категории до 65,8 кг Конор Мак-
грегор в рамках более тяжелого 
веса — до 70,3 кг — встречался с 
его чемпионом американцем Эд-
ди Альваресом. Макгрегор, обла-
дающий эффектным бойцов-
ским стилем и таким же острым 
языком, как Мухаммед Али,— 
это сегодня, безусловно, звезда 
номер один UFC. И свою репу-
тацию он не уронил, разгромив 
Альвареса и став первым в исто-
рии бойцом MMA, владеющим 
сразу двумя поясами UFC.

Для России, впрочем, важнее, 
что одним из центральных пое-
динков разогрева был поединок 
легковеса российского — Хаби-
ба Нурмагомедова. Нурмагоме-
дов уже довольно давно входит в 
категорию бойцов элитного эше-
лона и находится в плане востре-
бованности у зрителей не так уж 
далеко от того же Макгрегора. А 
теперь, после того как он побе-
дил болевым приемом сильно-
го американца Майкла Джонсо-
на, вплотную подобрался к бою 
против ирландца. Матч с Джон-
соном позиционировался UFC 
как отборочный в категории, и, 
если применять боксерскую тер-
минологию, Нурмагомедов с его 
безупречным послужным спи-
ском из 24 побед (15 из них он 
одержал досрочно) добился ран-
га — пусть и неофициального — 
претендента на титул.

При этом россиянин, всту-
пивший перед шоу в перепалку 
с Макгрегором, даже в переры-
вах между раундами требовал 
от президента UFC Дейны Уайта 
устроить ему бой с ирландцем. 
Сам Уайт сообщил, что слышал 
эти требования, добавив, что «бу-
дет думать над ними», а еще над 
тем, чтобы организовать очеред-
ной турнир в России, которую 
собирается посетить «в течение 
ближайших недель».

Алексей Доспехов

Чемпионка мира Евгения  
Медведева выиграла  
оба этапа Гран-при, в которых 
участвовала — Skate Canada  
и Trophee de France, и вышла  
в финал серии   ФОТО AP

«ФОРМУЛА-1»

Льюис Хэмилтон выплыл первым
И сохранил шансы на титул чемпиона мира

Состоявшийся вчера Гран-при 
Бразилии чемпиона мира не вы-
явил. У двух претендентов на ти-
тул — гонщиков Mercedes Нико 
Росберга и Льюиса Хэмилтона 
— фактически и не было шансов 
приступить к выяснению отноше-
ний. Ведь большая часть гонки, 
получившейся скомканной из-
за сильного дождя и не раз пре-
рывавшейся красными флагами, 
прошла в прогулочном темпе, в 
режиме «преследования» маши-
ны безопасности. Так что реше-
ние чемпионского вопроса при-
шлось отложить на пару недель, 
до последнего в сезоне этапа — 
Гран-при Абу-Даби.

Гран-при Бразилии, так уж случи-
лось, регулярно становился тем са-
мым этапом, на котором решался ис-
ход чемпионата мира. Понятно, что 
и от нынешней гонки ждали отве-
та на вопрос, кто станет чемпионом 
мира. Точнее — станет ли им имен-
но в Бразилии Нико Росберг, которо-
му для оформления первого в карье-
ре титула достаточно было победы. 
При таком варианте его партнер по 
Mercedes Льюис Хэмилтон уже ниче-
го не мог бы поделать.

Но героями гонки стали не Рос-
берг и не Хэмилтон. Главными ее 
действующими лицами были дождь, 
стюарды и машина безопасности, 
которая на протяжении доброй по-
ловины дистанции в прогулочном 
темпе таскала за собой пелотон.

Собственно, даже старт гонки, точ-
нее первый из них, из-за сложных по-
годных условий был дан с ходу. Гон-
щики, правда, не успели даже про-
чувствовать ритм события, как маши-
на безопасности вернулась. А следом 

стюарды и вовсе вывесили красные 
флаги, поскольку машины в услови-
ях, когда многие гонщики решились 
на, как выяснилось, преждевремен-
ный переход с дождевой на промежу-

точную резину, просто плыли по трас-
се.  Вскоре последовал второй старт 
гонки, но и в этот раз разогнаться ма-
шинам не удалось. Ferrari Кими Рай-
кконена закрутило на стартовой пря-
мой, да так, что машина финна лета-
ла от одного края дороги к другому и 
только каким-то чудом никто из про-
носившихся мимо на максимальной 
скорости соперников не врезался в 
превратившийся в груду хлама крас-
ный автомобиль.

Момент был действительно 
страшный. В итоге сами гонщики 
принялись требовать прервать гон-
ку. А стюарды гонки, видимо, на-
столько впечатлились случившим-
ся, что еще долго не решались ри-
сковать и вновь, после очередного 
рестарта, прервали гонку, даже ког-
да трасса уже, казалось бы, достаточ-
но просохла. И все это под громкий 
неодобрительный гул бразильской 
публики. В какой-то момент уже ка-
залось, что этап вообще не возобно-
вится и организаторы ограничат-
ся начислением гонщикам поло-
винных очков (согласно правилам, 
в случае если на момент прекраще-
ния гонки было преодолено менее 
75% дистанции, участникам начи-
сляется половина очков от предус-
мотренных регламентом).

К слову, такой вариант для Росбер-
га, даже не предпринимавшего по-
пыток поменять свое второе место 
на первое, на котором уверенно шел 
Хэмилтон, был бы вполне удачным. 
Ведь вышло бы, что британец отыг-
рал у него лишь 3,5 очка вместо се-
ми. То есть к последней гонке сезона 
немец подходил бы, имея очень ком-
фортный отрыв в 15,5 очка. А значит, 
в Абу-Даби через две недели его бо-
лее чем устроил бы финиш даже на 
четвертом месте.

Но гонку все-таки было решено 
продолжить. И в принципе даже те 
редкие круги, по ходу которых гон-
щикам не мешала машина безопасно-
сти, прошли не без интриги. Чего сто-
ит хотя бы обгон Нико Росберга Мак-
сом Ферстаппеном. Молодого голлан-
дца в последнее время его же команда 
Red Bull пытается чуть ли не публично 
урезонить, внушить ему мысль, что 

не стоит лезть в чемпионскую борь-
бу Росберга и Хэмилтона. Но Ферстап-
пен, похоже, просто не слушает ни-
кого и делает то, что и должен делать 
гонщик. Правда, вчерашний его ма-
невр реального влияния на расклад 
сил в первенстве не оказал, потому 
как вскоре после обгона Росберга гол-
ландцу пришлось снова ехать на пит-
стоп, отбросивший его назад.

В результате Хэмилтон и Росберг, 
что называется, дотерпели до фини-

ша, зафиксировали свои первое и 
второе места (кстати, для трехкрат-
ного чемпиона мира Хэмилтона это 
первая победа в Бразилии) и отложи-
ли окончательное выяснение отно-
шений до 27 ноября. К Гран-при Абу-
Даби Росберг подойдет, имея 12-оч-
ковое преимущество над Хэмилто-
ном. А это значит, что он станет чем-
пионом мира, если финиширует на 
месте не ниже третьего.

Александр Петров

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Монреаль»—«Детройт» 5:0 (Радулов, 0+1; Мар-
ков (оба — «Монреаль»), 0+1. «Тампа-Бей»—«Сан-
Хосе» 1:3. «Флорида»—«Нью-Йорк Айлендерс» 
3:2 (овертайм). «Нью-Джерси»—«Буффало» 4:2. 
«Филадельфия»—«Миннесота» 3:2. «Питсбург»—
«Торонто» 4:1 (Малкин («Питсбург»), 1+0). 
«Каролина»—«Вашингтон» 5:1 (Кузнецов, 1+0; Ор-
лов (оба — «Вашингтон»), 0+1). «Колумбус»—«Сент-Лу-
ис» 8:4 (Бобровский отразил 33 броска из 37 — Та-
расенко, 1+3). «Аризона»—«Бостон» 1:2. «Нэшвилл»—

«Анахайм» 5:0. «Калгари»—«Нью-Йорк Рейнджерс» 1:4 
(Бучневич («Нью-Йорк Рейнджерс»), 1+0).

Теннис
Кубок федерации.  
Финал в Страсбурге
Франция—Чехия 2:3.
12.11. Кристина Младенович—Каролина Плишкова 
3:6, 6:4, 14:16. Каролин Гарсия—Петра Квитова 7:6 
(8:6), 6:3. 13.11. Гарсия—Плишкова 6:3, 3:6, 6:3. 
Ализе Корне—Барбора Стрыцова 2:6, 6:7 (4:7). Гар-
сия—Младенович—Плишкова—Стрыцова 5:7, 5:7.

Благодаря победе в Бразилии  
Льюис Хэмилтон сохранил 
шансы на то, чтобы уже через 
две недели в Абу-Даби стать 
четырехкратным чемпионом 
мира    ФОТО REUTERS

Гран-при Бразилии —  
20-й этап чемпионата «Формулы-1»
1 (1). Льюис Хэмилтон (Великобритания, Mercedes) — 3:01.01,335. 2 (2). Нико Росберг (Германия, 
Mercedes) — отставание 11,455. 3 (4). Макс Ферстаппен (Голландия, Red Bull) — 21,481. 4 (9). Серхио 
Перес (Мексика, Force India) — 25,346. 5 (5). Себастьян Феттель (Германия, Ferrari) — 26,334. 6 (15). 
Карлос Сайнс (Испания, Toro Rosso) — 29,160. 7 (8). Нико Хюлькенберг (Германия, Force India) — 
29,827. 8 (6). Дэниел Риккардо (Австралия, Red Bull) — 30,486. 9 (21). Фелипе Наср (Бразилия, Sauber) 
— 42,620. 10 (10). Фернандо Алонсо (Испания, McLaren) — 44,432… 13 (14). Даниил Квят (Россия, 
Toro Rosso) — 51,192.

В скобках — позиция на стартовой решетке.

Чемпионат пилотов
1. Росберг — 367 очков. 2. Хэмилтон — 355. 3. Риккардо — 246. 4. Феттель — 197. 5. Ферстаппен — 192. 6. 
Райкконен (Финляндия, Ferrari) — 178. 7. Перес — 97. 8. Боттас — 85. 9. Хюлькенберг (Германия, Force India) 
— 66. 10. Алонсо (Испания, McLaren) — 53... 14. Квят — 25.

Кубок конструкторов
1. Mercedes — 722 очка. 2. Red Bull — 446. 3. Ferrari — 375. 4. Force India — 163. 5. Williams — 136. 6. 
McLaren — 75. 7. Toro Rosso — 63. 

Mercedes досрочно выиграл Кубок конструкторов.

Trophée de France  
в Париже — четвертый этап 
серии Гран-при
Пары. 1. Алена Савченко—Брюно Массо (Германия) 
— 210,59 балла. 2. Евгения Тарасова—Владимир 
Морозов (Россия) — 206,94. 3. Ванесса Джей-
мс—Морган Сипре (Франция) — 198,58. 4. Наталья 
Забияко—Александр Энберт (Россия) — 192,56.

Танцы. 1. Габриэлла Пападакис—Гийом Сизерон 
(Франция) — 193,50 балла. 2. Мэдисон Хаббелл—Заха-
рий Донохью (США) — 174,58. 3. Пайпер Гиллес—Поль 
Пуарье (Канада) — 170,78. 4. Елена Ильиных—Рус-
лан Жиганшин (Россия) — 167,40.

Мужчины. 1. Хавьер Фернандес (Испания) — 
285,38 балла. 2. Денис Тен (Казахстан) — 269,26. 3. 
Адам Риппон (США) — 267,53... 9. Артур Дмитриев 
(Россия) — 218,70.

Женщины. 1. Евгения Медведева — 221,54 балла. 
2. Мария Сотскова (обе — Россия) — 200,35. 3. Ва-
каба Хигути (Япония) — 194,48... 12. Алена Леонова 
(Россия) — 141,36.
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